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Cristina Díaz

Los tesoros bibliográficos de la
Universidad de Sevilla ya des-
cansan en las cámaras de segu-
ridad de la nueva biblioteca
Rector Antonio Machado y Nú-
ñez, en la avenida Eritaña, que
mañana abrirá sus puertas tras
dos años de retraso por falta de
financiación.

La mudanza del fondo anti-
guo, formado por 917 volúme-
nes manuscritos, 330 incuna-
bles, 8.000 libros del siglo XVI
y una amplia colección de los
siglos XVIII y XIX, finalizó hace
escasos días tras dos meses y
medio de trabajo a cargo de la
empresa Ordax. Entre los ejem-
plares más notorios que se han
trasladado a las nuevas instala-
ciones destacan la Biblia de Gu-
tenberg y el plano de la ciudad
de Sevilla de Pablo de Olavide.

“Sólo tres personas conocía-
mos el protocolo de seguri-
dad”, reconoce José Manuel
Ordax, CEO de la compañía en-
cargada del traslado, en el que
también participaron agentes
de la Policía Nacional. “Son
obras de gran valor y de difícil
manipulación, que requieren
custodia policial”, explica. “Só-
lo la Biblia de Gutenberg es de
un valor incalculable. Es un vo-
lumen único”. La póliza de se-
guro de estos bienes durante el
proceso era de 84 millones de
euros, según indica Ordax. Y el
coste de la mudanza, sacada a
licitación pública, ha sido de
58.000 euros.

Los momentos más críticos y
arriesgados de una mudanza
de estas características son el
embalaje y el desembalaje. En

el caso de los ejemplares de ma-
yor valor, los llamados incuna-
bles, se embalaron en un papel
especial con productos neu-
tros, sin posibilidad de corro-
sión. “Estas obras siempre se
deben manipular con las dos
manos. Son productos con más
de 500 años”, comenta José
Manuel Ordax. Una vez envuel-
tos en este papel especial, se
colocaron dentro de unas plan-
chas negras donde quedaron
inmovilizados, para evitar las
vibraciones, y se metieron en
cajas de maderas climatizadas
con unas condiciones especia-
les de humedad y temperatura.
“Antes del traslado, las obras
permanecieron 24 horas en las
cajas para que se adecuaran a
su nuevo entorno”, señala Or-

dax. “Los libros son una mate-
ria viva”, añade.

Durante el traslado de las
obras, la empresa contó con es-
colta policial. “Afortunada-
mente, el recorrido entre el
Rectorado y Eritaña es corto,
pero sólo un grupo reducido de
personas conocíamos la ruta y
el protocolo de seguridad, pre-
viamente aprobado por la Poli-
cía”, señala el responsable de la
empresa. Una vez descargados
los ejemplares en las cámaras
de seguridad de las nuevas ins-
talaciones, permanecieron en
sus cajas durante otras 72 ho-
ras para su aclimatación. “Una
temperatura y una humedad
inadecuada pueden provocar
que el libro se resquebraje y se
convierta en polvo en tus ma-
nos”, subraya Ordax.

Los libros fueron colocados
en cámaras de seguridad, habi-
taciones herméticamente ce-
rradas, climatizadas y con un
sistema de extinción de incen-
dio por gas. Además, estas sa-
las, según comenta Juan Ma-
nuel Ordax, cuenta con arma-
rios ignífugos.

“Los libros antiguos necesi-
tan unas condiciones especia-
les para su conservación. Hace
400 años nadie se preocupaba

de este tema y por eso han lle-
gado hasta nuestro tiempo tan
pocos ejemplares de estas ca-
racterísticas”, manifiesta el
responsable de la empresa Or-
dax, con más de 25 años de ex-
periencia en el movimiento de
obras de arte tanto en España
como en el extranjero.

La apertura de la nueva biblio-
teca general de la Universidad
de Sevilla, con un coste total de
casi seis millones de euros, supo-
ne la culminación de un largo y
tortuoso proceso que comenzó
con la malograda biblioteca del
Prado de San Sebastián. El pro-
yecto, diseñado por la arquitec-
ta iraquí Zaha Hadid, fue tumba-
do primero por el Tribunal Supe-
rior de Justicia y después por el
Tribunal Supremo.

M. G.

Estanterías del Archivo Histórico de la Universidad, en la antigua Fábrica de Tabacos, antes del traslado de los fondos.

M. G.

Embalaje de un ejemplar del fondo antiguo de la Hispalense.

M. G.

Planchas en las que se colocan los libros para su inmovilización.

M. G.

Un trabajador sella las cajas en las que se custodian los libros para su traslado.

Una mudanza blindada

● La Universidad de Sevilla traslada sus tesoros bibliográficos bajo
fuertes medidas de seguridad y un seguro de 84 millones de euros
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Llegó la hora de los gestos 
La lluvia y el frío ensombrecen ‘La Hora del Planeta’. Los edificios públicos se apagaron, sí, pero 
pocos parecieron darse por enterados de una cita que quiere condicionar sobre la sostenibilidad

Ismael G. Cabral 
SEVILLA 
{Corren malos tiempos para 
los días sin... ¿Se  quedan de-
siertas las carreteras en algu-
na ciudad en el día sin co-
ches?, ¿en cuánto se reduce el 
consumo de tabaco en el día 
sin humos? Si en la muy ma-
riana ciudad de Sevilla ni se 
respetan –mayormente– los 
preceptos cuaresmales, venir 
con exigencias considerables 
es verdaderamente osado. 
Por eso seguramente los de 
WWF fueron más modestos 
en su pretensión y, en lugar, 
de promover el día a oscuras 
para ahorrar energía e impul-
sar, de camino, la natalidad, 
se limitaron a publicitar La 
Hora del Planeta. 

Esta reivindicación, en la 
que también participaron  nu-
merosas  empresas –aunque 
no sabemos cuáles ni se nos 
dijo cómo–, ha tenido espe-
cial importancia este año, que 
ha sido declarado  por la 
Asamblea General de las Na-
ciones Unidas como el Año  
Internacional del Turismo 
Sostenible para el Desarrollo. 
Vale. Al final la cosa pasó, so-
bre todo, por las Setas, que es 
por donde pasa casi todo lo 
que en esta ciudad tenga que 
ver con alguna protesta. 

Se fundieron a negro, o a 
gris, como el día, el Ayunta-
miento, las murallas de la Ma-
carena, el Real Alcázar, el 
puente de Triana y la Torre 
del Oro. También lo hicieron 
el Rectorado, la Biblioteca de 
la Universidad de Sevilla, la 
Casa Rosa y la Giralda. Suce-
dió entre las 20.30 y las 21.30 
horas. Y lo mismo pasó en 
otras 6.999 ciudades del 
mundo, con lo que Híspalis 
no estuvo sola, vivió la oscu-
ridad hermanada con Sidney 
y con Kiribati, con París, Ro-
ma y hasta con San Vicente y 
las Granadinas, que también 
allí, en esa isla de las Antillas 
menores del Caribe se apaga-
ron las palmeras. 

Los turistas, los avispados 
al menos, ya andaban cámara 
en ristre por el Paseo Colón 
para llevarse una instantánea 
cortita de luz. Esto es petróleo 
para Instagram. La Hora del 
Planeta es ya un clásico de los 
telediarios; unos minutos de 
televisión que se recitan año 
tras años en piloto automáti-
co. Es casi tan tradicional co-
mo Eurovisión, solo que con 
algunos años menos. «Lanza-
mos la iniciativa en 2007 para 
mostrar a los dirigentes que 
los ciudadanos se preocupa-
ban por el cambio climático. 

Ese momento simbólico es 
ahora un movimiento mun-
dial. Es realmente humilde y 
dice mucho sobre el poderoso 
papel que juegan las personas 
en los temas que afectan a sus 
vidas», explicaban ayer desde 
la organización. 

Los hubo ayer que, con la 
frescachela, se quedaron en 
casa practicando nesting en 
penumbra (o como los cools 
llaman ahora a quedarse todo 

el fin de semana en casa po-
seído por el muermo). Pero 
también quienes pensaron 
que, si algo pasa, y ayer pasa-
ba La Hora del Planeta, lo que 
hubiera de pasar, pasaría en 
las Setas. Esto ya lo hemos di-
cho. Con el suelo de Metropol 
Parasol una mijita mojado, la 
fiesta no se quiso cancelar. 

Durante toda la tarde hubo 
batucada con instrumentos 
reciclados. Un bramido musi-
cal que logró que los chuzos 
fueran aun más contunden-
tes. «En la Alameda lo hubiera 
petado», decía uno por allí, 

para el que el Metropol Para-
sol de Jürgen Mayer se le an-
tojaba quizás un poquito pijo. 
Las velas encendidas en el 
suelo en la anochecida llama-
ban la atención de los simples 
curiosos; más aun en el entor-
no de la Catedral y del barrio 
de Santa Cruz; por donde 
transitaban voluntarios de la 
organización medioambien-
talista portando pabilos en-
cendidos y con camisetas alu-
sivas a la jornada. La luz de 
las velas otorgaban seriedad 
al asunto. Todo acto precisa 
su puesta en escena, y estos 
sencillos accesorios remarca-
ban el cariz reivindicativo de 
la noche.  

Aunque la situación global 
da como para escenificar un 
entierro, el del planeta Tierra 
y el de los cientos de especies 
que están desapareciendo 
por aquello de asfixiar un po-
quito más nuestra maltrecha 
Gaia, en las Setas, de nuevo, 
se intentaba poner buena ca-
ra. Hubo danza –capoeira y 
otros bailes urbanos– y pe-
queñas sesiones de minitea-
tro. La lluvia comenzó a com-
portarse, la cosa se fue ani-
mando y, de pronto, ¡chas! la 
luz de nuevo. Sigamos expri-
miendo la naranja seca. El 
año que viene echaremos 
otro ratito a oscuras. ~

Ese momento 
simbólico es 
ahora un 
movimiento 
mundial

Las Setas de la Encarnación también de ‘apagaron’.

La luz de las velas sirvió para reivindicar la lucha por el planeta.

La ‘Hora del Planeta’ es una jornada que promueve la organización WWF y a la que se adhirió ayer Sevilla. / Fotos: Jesús Barrera
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EN VERDE 
Manuel Enrique Figueroa Clemente 
Catedrático de Ecología y director de la Oficina 
de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla

El Papa pide 
nuestra 

conversión 
ecológica. 

Insiste en la 
importancia de 
cuidar nuestro 

planeta

L
a preocupación sobre el pla-
neta y el mundo va en aumen-
to. La naturaleza y la humani-
dad sufren hoy el desatino de 
un modelo global, un modelo 
capitalista de gran desmesura 
y cortoplacismo, que no en-

tiende de justicia social ni equilibrios natura-
les. Los gases de efecto invernadero de ori-
gen humano siguen aumentando su presen-
cia en la atmósfera representando un peligro 
global para el planeta y sus criaturas. Los po-
líticos hacen intensas declaraciones en las 
cumbres internacionales, se firman protoco-
los, pero la materialización en políticas de 
proximidad en regiones y, especialmente en 
ciudades, resulta lenta y, hay que ser justos, 
no por la voluntad de muchos de nuestros 
políticos, sino por aparatos administrativos y 
burocráticos que impiden, o al menos ralen-
tizan, la posibilidad de actuar; y la que sale 
perjudicada es la ciudadanía, y por ello, el 
planeta y el mundo. Y hay políticos que pue-
den y no quieren. Pongo el ejemplo de la po-
sibilidad que hemos tenido de eliminar el 
«impuesto al sol», derogando la ley que lo 
ampara, y que no se ha conseguido. Yo reco-
mendaría a la ciudadanía que se pregunte de 
qué partidos ha sido la culpa, y que cuando 
estos partidos hablen de medio ambiente y 
cambio climático, sea la propia ciudadanía 
quien les recuerde sus actuaciones reales; re-
comiendo una «memoria histórica ambiental 
de la ciudadanía a corto plazo».  

Tras este preámbulo desearíamos hablar 
de La Hora del Planeta, una nueva oportuni-
dad para nuestra casa común. Consiste es 
una actividad realizada a nivel mundial im-
pulsada y materializada en cada ciudad por 
la organización ecológica World Wildlife 
Fund (WWF) que se celebra, desde hace diez 
años, iniciada en la ciudad de Sydney, el últi-
mo sábado del mes de marzo. Consiste en 
apagar voluntariamente los principales mo-
numentos del mundo durante una hora. 
También pueden adherirse los hogares y las 
empresas, que pueden apagar luces no indis-
pensables, mostrando unidad de lucha con-
tra el cambio climático. En Sevilla, la Hora 
del Planeta se ha hecho presente. Importan-
tes instituciones sevillanas y andaluzas se 
han unido, materializando su adhesión ofi-
cialmente con un documento enviado a la 
WWF, expresando su compromiso apagando 
edificios que están bajo su control. En Sevilla 
se han unido de forma oficial el Ayuntamien-
to, el Arzobispado, la Consejería de Medio 
Ambiente y Ordenación del Territorio y la 
Universidad de Sevilla. Para pedir una socie-
dad más justa, con criaturas y planeta, un 
mundo mejor, se oscureció la noche sevilla-
na al apagarse la Catedral de Sevilla, la Giral-
da, la fachada del Arzobispado, la fachada 
del Ayuntamiento, la Torre del Oro, la mura-
lla de la Macarena, la muralla del Alcázar, el 
puente de Triana, el puente de Los Reme-
dios, los principales edificios de la Consejería 
de Medio Ambiente y Ordenación del Terri-
torio y la fachada del Rectorado de la Univer-
sidad de Sevilla. En el manifiesto, leído en 
cada ciudad por WWF, se anima a todos los 

gobiernos, empresas y ciudadanos que se 
movilicen para acelerar un cambio de políti-
cas, una transición global hacia un desarrollo 
y una economía baja en carbono que conduz-
ca a un futuro de verdad sostenible.  

La WWF llama, en su manifiesto a una no-
che mágica, una revolución desde la penum-
bra como un grito de silencio, unánime y 
acusador, donde expresemos que el planeta 
y sus criaturas son lo primero, y expresar de 
forma contundente que no nos van a parar 
en esta lucha, ni las políticas inicuas ni la 
economía expoliadora. Nos queda la calle, 
nos queda la voz, nos queda la palabra, como 
dice Blas de Otero; el grito de la razón frente 
al desatino. Quisiéramos llamar la atención 
sobre la unidad de acción en el acto de La Ho-
ra del Planeta de Sevilla. Una unión, auspi-
ciada por WWF, importante y simbólica de 
ciudadanía, organizaciones activistas ecoló-
gicas, la política, el espíritu y el conocimien-
to. Todo un camino de unidad para alcanzar 
un planeta y un mundo más justo.  

El Arzobispo de Sevilla, Don Juan José 
Asenjo Pelegrina, ha redactado una carta en 
relación con La Hora del Planeta y su mensa-
je a la feligresía de Sevilla, un mensaje de de-
fensa de la vida, la sociedad y el planeta, y 
que toda la ciudadanía debería leer indepen-
dientemente de sus creencias (lo pueden ha-
cer en archisevilla.org). En dicha carta, bajo 
el título, Apagar el planeta para encender las 

conciencias, pide, bajo el símbolo de su adhe-
sión a La Hora del Planeta: «que se afiance 
entre nosotros el respeto por toda vida hu-
mana. Les pido también que recen para que 
se fortalezca entre nosotros el respeto por la 
creación, obra magnífica salida de las manos 
amorosas y providentes de Dios nuestro Se-
ñor. Les pido además que todos estemos 
atentos al símbolo que representa esa hora 
de oscuridad y que oremos para que el Señor 
toque los corazones y las conciencias de 
quienes rigen los destinos de los pueblos pa-
ra que cuiden sin descanso la casa común, 
regalo de Dios Padre a todos sus hijos de to-
das las generaciones». Nos recuerda el Arzo-
bispo de Sevilla también que: el papa Fran-
cisco en su carta encíclica Laudato Si insiste 
en la importancia de cuidar la casa común y 
manifiesta de forma clara el grave problema 
del cambio climático, que puede deparar 
mucho sufrimiento a un mundo y una socie-
dad ya doliente. El Papa pide, por ello, nues-
tra conversión ecológica. Los problemas rela-
cionados con el hambre, la falta de agua, las 
enfermedades, las inequidades sociales, se 
verán agravados por este problema que ya 
empezamos a padecer, y que sufrirán, sobre 
todo, las inocentes generaciones venideras. 
Un mundo mejor podría estar en marcha pe-
ro hace falta unidad de acción y fe en el futu-
ro, de nuevo la conjunción de la utopía y la 
esperanza. ~

Un mundo mejor podría estar en marcha pero es  
necesaria la unidad de acción y fe en el futuro, de  
nuevo la conjunción entre la utopía y la esperanza

La Hora del Planeta, una nueva 
oportunidad para la casa común
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Durante una hora la 
Alhambra o la fachada  
del Ayuntamiento de 
Granada permanecieron  
a oscuras para secundar 
la Hora del Planeta que se 
siguió en todo el mundo 
:: ÁLEX MARQUÉS/AGENCIAS 
GRANADA. La hora en la que los 
principales monumentos e institu-
ciones de Granada y provincia per-
manecieron a oscuras, como ocurrió 
en todo el mundo, fue en realidad 
un enorme grito de compromiso 
mundial con la necesaria protección 
del medio ambiente. 

La reivindicación, en la que tam-
bién participaron numerosas em-
presas, tenía especial importancia 
este año, que ha sido declarado por 
la Asamblea General de las Nacio-
nes Unidas como el Año Internacio-
nal del Turismo Sostenible para el 
Desarrollo, y a la misma uno de los 
grandes símbolos reconocidos en los 
cinco continentes, como la Alham-
bra, se unió a la Ópera y el Puente 
de la Bahía de Sídney, el Empire Sta-
te Building, las pirámides egipcias, 
el Kremlin o la Acrópolis de Atenas. 

Así, de Granada a Nueva York y 

de el skyline de Hong Kong a París, 
millones de personas de 170 países 
y territorios participaron en esta cita 
anual para alertar sobre el calenta-
miento global causado por la com-
bustión del carbón, el petróleo y los 
gases de los automóviles y plantas 
de energía. 

La Hora del Planeta tuvo reflejo 
además en la provincia granadina. 
En Guadix la corporación local apa-
gó la iluminación de la Plaza de las 
Palomas, y en Motril se hizo lo pro-
pio con el Ayuntamiento, el Teatro 
Calderón, la Casa de la Condesa, la 
Iglesia Encarnación y el Santuario 
de Nuestra Señora de la Cabeza. 
Mientras, en el Mirador de San Ni-
colás, la organización ecologista 
WWF organizó talleres infantiles 
dónde aprendizaje y diversión iban 
de la mano con el dibujo de másca-
ras y un taller de caretas de anima-
les en peligro. También se dio lec-
tura al ‘Manifiesto por el Planeta’ y 
se encendieron velas para preparar 
el apagón y llenar de magia la noche 
con un mosaico gigante formando 
el logo de la organización acompa-
ñado de música con una batucada.  

La comunidad andaluza secundó 
también la iniciativa y la Giralda, la 
Torre del Oro, la Mezquita o Parla-
mento andaluz se apagaron junto a 

otros muchos conjuntos monumen-
tales en todas las provincias, ade-
más de ayuntamientos y diputacio-
nes. En Sevilla, se organizaron acti-
vidades y se celebró el evento prin-
cipal en las Setas, apagando edifi-
cios municipales y monumentos  
emblemáticos durante una hora. En-
tre los monumentos que se apaga-
ron en Sevilla se encuentran la Casa 
Consistorial, las murallas de la Ma-
carena, el Real Alcázar, el Puente de 
Triana o la Torre del Oro, a los que 
se suman el Rectorado y la Biblio-
teca de la Universidad de Sevilla, la 

Casa Rosa y la Giralda. También el 
Hospital de las Cinco Llagas, sede 
de la Cámara autonómica, y el Caixa-
fórum se sumarán a la iniciativa. 
   En Cádiz, el Ayuntamiento de la 
ciudad dejó sin luz la Plaza de Espa-
ña, las Puertas de Tierra, el Gran Tea-
tro Falla, la Catedral Vieja, el Casi-
no Gaditano y las que iluminan el 
ficus del Mora, mientras que el 
Ayuntamiento de Córdoba contri-
buyó apagando el Arco del Triunfo. 
En Huelva la reivindicación se hizo 
desactivando la iluminación de la 
sede de Gran Vía, el Estadio Ibero-

americano, el entorno de La Rábida 
y la Casa Zenobia-JRJ.  

En Jaén 
En Jaén dejaron de brillar el Palacio 
Provincial, el Antiguo Hospital de 
San Juan de Dios, el Centro Cultu-
ral Baños Árabes y la Casería Esca-
lona, dependientes de la Diputa-
ción, así como edificios dependien-
tes de la Junta como la Delegación 
de Gobierno o los hospitales de la 
Agencia Sanitaria Alto Guadalqui-
vir: Andújar, Sierra de Segura, Al-
caudete y Alcalá la Real.  

Por último, en Málaga participa-
ron el Ayuntamiento y la Catedral 
y el centro de producción de Mahou 
San Miguel, en Málaga. 

En España el apagón recorrió to-
dos los rincones del país y en espe-
cial en Madrid, donde se oscurecie-
ron instituciones y empresas como 
el Ministerio de Agricultura, Pesca 
y Alimentación y Medio Ambien-
te, 40 estaciones de ferrocarril de 
la red Adif, 4.300 oficinas de Co-
rreos, los casi 400 hoteles del gru-
po NH, el letrero de Tío Pepe en la 
madrileña Puerta del Sol, la facha-
da del Ayuntamiento de Madrid, la 
Ciudad de las Artes y las Ciencias 
de Valencia o las Cortes de Casti-
lla-La Mancha.

Una hora sin luz para iluminar el Planeta
Granada y provincia apagan sus monumentos en un mensaje de compromiso con el medio ambiente

El mundo se apaga 
una hora  
En la capital australiana, muchos 
edificios del puerto apagaron sus 
luces durante una hora. Desde 
Australia, las luces comenzaron 
a apagarse a través de Asia, donde 
el skyline de Hong Kong se oscu-
reció, mientras que en la pagoda 
más sagrada de Myanmar, Shwe-
dagon, 10.000 lámparas de aceite 
se encendieron para brillar por la 
Hora del Planeta. 

La acción se extendió también a 
África, Europa y el continente 
americano. El evento, que tiene 
su origen en Sídney, ha crecido 
hasta convertirse en una campaña 
medioambiental mundial, cele-
brada en todos los continentes. 
La primera edición, hace diez 
años, tuvo lugar únicamente en la 
capital australiana 
   2006 fue el año más cálido jamás 
registrado en el planeta desde que 
se empezaron a registrar los datos 
en 1880, y el mercurio marcó el 
tercer récord consecutivo anual.

La Alhambra  
se apagó en  
la Hora del 
Planeta, como 
otros grandes 
monumentos y 
edificios de 
todo el mundo.  
:: RAMÓN L. PÉREZ 

Y EFE 
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El catalejo

LA UNIVERSIDAD SE MUEVE

A
LGO se mueve en la Universidad de Sevilla y en la ima-
gen que proyecta a la sociedad y mucho tiene que ver la
actuación de su Consejo Social desde que Concha Yoldi
se puso al frente de él. Su actividad se ha multiplicado y

esta semana celebrará su II Conferencia de Mecenas, un intento
de acercar el mundo de la empresa al universitario, que, a nadie
se le escapa, es una de las claves del progreso.
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Un decálogo de medidas para dar 
un impulso «real» a la bicicleta
IU llevará una moción al pleno donde plantea la implantación de aparcabicis seguros, la 
creación de una biciestación en San Bernardo y el cambio en las normas de acceso al bus

N.G.Grosso 
SEVILLA 
{Volver a colocar a Sevilla co-
mo una referencia en materia 
ciclista. Este es uno de los ob-
jetivos que se ha marcado el 
alcalde de Sevilla, Juan Espa-
das, desde su llegada a Plaza 
Nueva hace casi dos años. 
Una apuesta que cuenta este 
año con una inversión de 2,2 
millones en los presupuestos 
que aún deben aprobarse de 
manera definitiva para su 
aplicación. Una apuesta que 
a los ojos de IU debe pasar de 
las palabras a los hechos. Mo-
tivo por el que llevará al pró-
ximo pleno una batería de 
medidas para que las políti-
cas ciclistas «no terminen ca-
yendo una vez más en saco 
roto», apunta el portavoz de 
la formación de izquierdas, 
Daniel González Rojas, a cu-
yo entender hasta el momen-
to «más allá de titulares y 

promesas apenas se han vis-
to realidades y lo poco que se 
está haciendo resulta insufi-
ciente para recuperar el po-
tencial que tenía la bici en la 
ciudad antes de la llegada del 
PP a la Alcaldía». 

IU recuerda, en base a un 
estudio realizado por la Uni-
versidad de Sevilla, que en 
los últimos años se ha regis-
trado un descenso de los 
usuarios «debido a las defi-
ciencias de mantenimiento 
de la red, la ausencia de me-
didas de pacificación del trá-
fico, la escasez de aparca-
mientos seguros y la falta de 
intermodalidad». 

Precisamente en esta línea 
va encaminado el decálogo 
que planteará la formación de 
izquierdas en el próximo ple-
no municipal con el que se 
conseguirá «dar un verdadero 
impulso» a la bicicleta en Se-
villa. Algunas son iniciativas 

«que se han anunciado dema-
siadas veces y que necesitan 
concretarse y aplicarse ya», 
como es el caso del convenio 
con la Junta de Andalucía pa-
ra puesta en marcha del Plan 
Andaluz de la Bicicleta y, con 
él, la ampliación del carril 
hasta Valdezorras para conec-
tar el barrio con Alcosa. Una 
histórica demanda vecinal, 
«que incluso el alcalde llegó a 
llevar al pleno en dos ocasio-
nes cuando estaba en la opo-
sición. «Ojalá volviese aquel 
Espadas que tanto exigía a 
Zoido porque desde que es al-
calde seguimos sin noticias», 
afirma González Rojas. 

Otras pasan por «apostar 
realmente por la intermodali-
dad, que actualmente en Se-
villa no existe». Para ello, IU 
pedirá el viernes que Tussam 
modifique sus normas para 
que se elimine «la absurda 
restricción de acceso» para 

las bicicletas plegables, que 
deben estar metidas en una 
bolsa. A esto se le suma la 
puesta en marcha de una bi-
ciestación en San Bernardo, 
que también es un proyecto 
piloto de la Universidad de 
Sevilla, y el desarrollo de una 
red de aparcamientos de ac-
ceso restringido cerca de las 
estaciones de Metro y Cerca-
nías, en base al Plan de fo-
mento de la intermodalidad 
de la Hispalense. 

Con este mismo objetivo 
de garantizar los aparcamien-
tos seguros, IU propone ini-
ciar un plan de choque para la 
instalación de bicicleteros en 
el interior de colegios y edifi-
cios municipales así como sa-
car este año una convocatoria 
de ayudas de la Gerencia de 
Urbanismo para la colocación 
de aparcamientos de bicis en 
empresas y comunidades de 
vecinos pues «aunque se han 

colocado nuevos bicicleteros, 
se sigue reproduciendo un 
modelo que no garantiza la 
seguridad» de los ciclos. 

Completar la conexión de 
los itinerarios ciclistas de 
norte a sur y de este a oeste 
en el Casco Histórico de la 
ciudad es otra de las medidas 
que pondrán sobre la mesa y 
que viene de la mano de una 
antigua, y reiterada, pro-
puesta de la asociación A 
Contramano que incluso ha 
llevado a la mesa de movili-
dad. Igualmente, respecto a 
la red de carriles bici, IU re-
clamará una vez más la revi-
sión del contrato de manteni-
miento «pues se ha demos-
trado que sigue implantado 
un modelo de conservación y 
limpieza nefasto ya que pue-
de verse el mal estado que 
presentan las vías ciclistas». 

En la apuesta por recupe-
rar el impulso de las políticas 
ciclistas, IU reclamará la re-
cuperación de la comisión cí-
vica de la bicicleta, «fulmina-
da por Zoido y olvidada por el 
momento por Espadas», co-
mo germen «donde deben 
nacer las propuestas» y ga-
rantía de la «coordinación de 
esfuerzos entre Administra-
ción y sociedad civil». 

A todo ello se le suman re-
clamaciones como la elabora-
ción y difusión de informes 
sobre la bicicleta en la ciudad, 
así como la actualización de 
los contenidos ciclistas de la 
web municipal; difundir los 
datos de los eco-contadores 
en tiempo real, «como en 
otras ciudades europeas»; re-
cuperar la presencia en la red 
internacional Cities for cy-
clists y volver a participar en 
el congreso Velo-city para in-
crementar la visibilidad de la 
ciudad a nivel mundial, cap-
tar fondos europeos; o la 
puesta en marcha de la anun-
ciada unidad ciclista de la Po-
licía Local este año. ~

Una de las medidas pasa por la revisión del contrato de mantenimiento de los carriles bici de la ciudad. / Pepo Herrera

Exige la 
revisión de los 
contratos de 
mantenimiento 
y de Sevici

1. PLAN ANDALUZ 
Instar a Junta y Ayuntamiento a 
firmar el acuerdo para poner en 
marcha el Plan Andaluz de la Bi-
cicleta, pendiente desde hace 
años. Y con él iniciar la construc-
ción del carril entre Valdezorras 
y Alcosa. 

2 NUEVOS ITINERARIOS 
Implantar nuevos itinerarios ci-
clistas en el Casco Antiguo para 
garantizar la conexión entre nor-
te-sur y este-oeste atendiendo a 
la propuesta de A Contramano. 

3. MANTENIMIENTO 
Revisión de los contratos de 
mantenimiento y de Sevici. 

4. INTERMODALIDAD 
Modificar las normas de acceso 
a Tussam para que no sea nece-
saria la bolsa para acceder en el 
autobús con una bici plegable; 
iniciar los trámites para la 
puesta en marcha de una bi-
ciestación en San Bernardo; e 
impulsar una red de aparca-
mientos de acceso restringido 
en las estaciones de Metro y 

Cercanías para garantizar la in-
termodalidad. 

5. APARCABICIS SEGUROS 
Iniciar un plan de choque para 
la instalación de bicicleteros en 
el interior de colegios y edifi-
cios municipales para garanti-
zar la seguridad de los ciclos. 
Convocar ayudas para su insta-
lación en empresas y comuni-
dades de vecinos. 

6. INFORMES Y DATOS 
Recuperar la elaboración y difu-

sión de informes sobre la bici-
cleta pública y privada así como 
la elaboración de material infor-
mativo para usuarios y turistas. 

7. ECO-CONTADORES 
Difundir las estadísticas de los 
eco-contadores. Instalar mar-
quesinas junto a ellos para dar 
la información en directo. 

8. COMISIÓN CÍVICA 
Poner en marcha la comisión 
cívica municipal de la bicicleta 
en la que participen asociacio-

nes ciclistas y de peatones, em-
presarios, transporte público... 
para coordinar los esfuerzos de 
la Administración y la sociedad 
civil en la promoción de la bici. 

9. VELO-CITY 
Iniciar los trámites para adhe-
rirse a la red internacional Ci-
ties for cyclists y volver a parti-
cipar en el encuentro Velo-city. 

10. POLICÍA LOCAL 
Puesta en marcha de la unidad ci-
clista de la Policía Local este año.

Las medidas

EL DATO 
IU quiere re-
cuperar la 
comisión cí-
vica de la bi-
cicleta, «ful-
minada por 
Zoido y olvi-
dada por el 
momento 
por Espa-
das», para 
coordinar los 
esfuerzos de 
sociedad ci-
vil y Admi-
nistración en 
materia ci-
clista.

ò
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Andalucía

La Mesa de Negociación del PDI de la US tratará
este lunes la polémica por la nueva normativa de
los TFG

SEVILLA, 26 Mar. (EUROPA PRESS) -

La Mesa de Negociación del Personal Docente e Investigador (PDI) de la Universidad de Sevilla tratará a
partir de las 11,00 horas de este lunes la polémica surgida en torno a la metodología seguida en la redacción
de la nueva normativa de Trabajos de Fin de Grado (TFG) elaborada por el equipo de gobierno de la
institución y que los profesores consideran tanto que ha sido redactada "de espaldas" a los representantes del
sector --en queja compartida por el alumnado de la Hispalense-- como que, en su aplicación, contribuiría al
"deterioro" de la calidad de los mismos.

En el orden del día de la mesa, según han confirmado a Europa Press fuentes sindicales, se va a debatir la
normativa de dedicación docente y el reglamento de los Planes de Asignación del Profesorado (PAP), que se
ha trabajado durante los últimos meses con la comisión de trabajo creada de cara a su mejora. Los TFG, en
este sentido, están íntimamente vinculados a este aspecto. También se tratará la lista y calendarización de
temas a trabajar en futuras reuniones.

Respecto a los TFG, el secretario de la Junta de PDI, Ángel Francisco Villarejo-Ramos (CSIF), ha
manifestado a Europa Press que han expuesto ante el Vicerrectorado de Ordenación Académica su queja por
lo que consideran un procedimiento "no transparente". Las críticas se centran en la formación de grupos de
alumnos --entre cinco y siete--, en lugar de las actuales tutorías individualizadas. A estos estudiantes se les
asigna un tutor que da una docencia presencial al grupo por un número de horas igual al 10 por ciento del
valor del TFG, por lo que si son seis créditos se imparten seis horas de docencia, o lo que es lo mismo, 0,6
créditos para tutelar cinco o siete TFG: cada trabajo se valora en 0,1 crédito aproximadamente.

"Pedíamos, oyendo a la plantilla, que se incrementase la consideración de horas como tareas dedicadas por
los tutores a los TFG, y como respuesta nos endosan de cinco a siete TFG y se computan 0,6 créditos. El
estudiante tendrá que realizar, tras estas seis horas docentes grupales, el TFG por su cuenta, y si necesita
más apoyo, para eso están las horas de tutorías", lamenta Villarejo-Ramos.

Con esto, añade, solucionan el problema de exceso de créditos en los departamentos "de una manera ficticia,
muy similar a la que usaron en Ciencias de la Educación disminuyendo la docencia presencial por crédito".
"Que con esto se perjudica al estudiante es evidente, pero eso parece importar muy poco a la universidad",
añade.

El proceso se ha iniciado a través de directores de centros, facultades y escuelas. El documento aún no está
cerrado y se pretende que los implicados envíen sus aportaciones y sugerencias antes del 30 de marzo a un
documento "base, general y flexible", para que con posterioridad los centros puedan elaborar con total
autonomía sus normativas internas, según han explicado a Europa Press fuentes de la Hispalense.

No obstante, al PDI le vale para sentir lo remitido como "documento enviado no como borrador, sino como
normativa, un tema tan importante tenía que haberse tratado con los representantes y no solo con los
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gestores".

EN BUSCA DE TRABAJOS MÁS "PRÁCTICOS" Y "REALIZABLES"

De su lado, el rector de la Hispalense, Miguel Ángel Castro, ya explicó en una entrevista a Europa Press que
la modificación de la normativa de los TFG --de obligada redacción para aprobar la carrera según los
preceptos del Espacio Europeo de Educación Superior-- se debe a haber detectado "debilidades" en su
dimensión, todo ello al objeto de hacerlos más "útiles, prácticos y realizables".

Castro especificaba que, por ejemplo, un TFG no puede significar para un estudiante más horas de trabajo
que las que dictan sus créditos. Así, "si un trabajo es de seis créditos, a 25 horas por crédito, serían 150
horas: todo lo que sea invertir más tiempo que eso no ha estado bien diseñado".

Surge pues una primera reflexión en cuanto a la necesidad de acotar la extensión de los TFG, a lo que se une
una ayuda para preparar mejor las entrevistas y contenidos de formación que los tutores deben dar a
estudiantes, con la creación de guías particulares "que no podían existir antes porque no encontrábamos
estas debilidades".

El rector de la Hispalense apunta también a la calificación: "se diseñó de una manera muy formal y extensa,
en forma de ejercicios públicos en presencia de un tribunal, lo que engola, complica y dificulta el desarrollo
natural del trabajo".

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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Andalucía

Alumnos de la US debaten este lunes la nueva

propuesta normativa de los Trabajos de Fin de

Grado

SEVILLA, 27 Mar. (EUROPA PRESS) -

El Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) ha convocado Pleno extraordinario para las
16,30 horas de este lunes con el único punto en el orden del día de debatir, en el plano de ordenación
académica, la nueva propuesta normativa de los Trabajos de Fin de Grado (TFG).

Ya el Pleno de la Junta de Personal Docente e Investigador (PDI) de la Hispalense se ha pronunciado en
contra de la metodología seguida en la redacción de la nueva normativa, elaborada por el equipo de gobierno
de la institución y que los profesores consideran ha sido elaborado "de espaldas" a los representantes del
sector --en queja compartida por el alumnado de la Hispalense-- y que, en su aplicación, contribuiría al
"deterioro" de la calidad de los mismos.

Ahora, profesores y alumnos podrían ir de la mano en sus quejas. En un comunicado consultado por Europa
Press, el Cadus critica que dentro de los propios centros no se ha difundido correctamente la documentación
a los departamentos.

"Para más inri, el sector estudiantil no ha tenido en ningún momento acceso a la información acerca de la
nueva normativa de manera oficial. Es un hecho que consideramos un grave error por parte del
Vicerrectorado de Ordenación Académica el no haber hecho partícipe a toda la comunidad universitaria del
debate acerca del documento", lamentan.

Considera el Cadus la forma del desarrollo de este procedimiento "un ataque contra la democracia
universitaria, comenzando por una normativa que no recoge el sentir general de los sectores implicados en
los Trabajos de Fin de Estudios, continuando por una recogida de propuestas que no se asegura que vayan a
ser tenidas en cuenta y finalizando por la falta de socialización de la información a todos los sectores de la
comunidad universitaria, tanto el PDI como el estudiantado".

La Delegación del Cadus se reunió de urgencia con el Vicerrectorado de Estudiantes, y en este encuentro se
llegaron a varios acuerdos que han sido ratificados por el Vicerrectorado de Ordenación Académica, de
forma que el alumnado fuera partícipe de la elaboración de alegaciones al proyecto de normativa: la
remisión urgente de toda la documentación necesaria al Cadus, las delegaciones de centro y los claustrales
del sector C y la apertura de un nuevo plazo de presentación de aportaciones al documento, que se extenderá
una semana a partir del envío del mismo.

"Llevaremos a cabo las acciones pertinentes fuera y dentro de la institución para mantener un debate
verdaderamente democrático. Entendemos que todos los sectores deben ser partícipes de su replanteamiento
y que debemos ser nosotros quienes decidamos bajo qué normativa desarrollamos nuestra actividad
académica, independientemente de los deseos del equipo de gobierno de la Universidad de Sevilla",
apostillan.
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Las críticas se centran en la formación de grupos de alumnos --entre cinco y siete--, en lugar de las actuales
tutorías individualizadas. A estos estudiantes se les asigna un tutor que da una docencia presencial al grupo
por un número de horas igual al 10 por ciento del valor del TFG, por lo que si son seis créditos se imparten
seis horas de docencia, o lo que es lo mismo, 0,6 créditos para tutelar cinco o siete TFG: cada trabajo se
valora en 0,1 crédito aproximadamente.

El PDI pedía que se incrementase la consideración de horas como tareas dedicadas por los tutores a los TFG,
"y como respuesta nos endosan de cinco a siete TFG y se computan 0,6 créditos. El estudiante tendrá que
realizar, tras estas seis horas docentes grupales, el TFG por su cuenta, y si necesita más apoyo, para eso
están las horas de tutorías", lamenta la Junta de PDI.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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ElZoidoprofesor. Elministrodel
Interior, JuanIgnacioZoido, im-
partió el pasado lunes, 20demar-
zo, unaclasedeDerechoCivil a
los alumnosde laFacultaddeDe-
rechode laUniversidaddeSevilla.
El ex alcalde,magistradodepro-
fesión, dio clasea losalumnos
que realizanel primer añode la li-
cenciaturadeDerechoy lohizo en
sucondicióndecolaboradorhono-
rario del departamentodeDere-
choCivil de laHispalense, de la
que también fuealumno.Ensu in-
tervenciónante los jóvenesestu-
diantes, elministro recordósupa-

sopor launiversidadpública y tam-
biéncómoaprobó lasoposiciones
de judicatura “a laprimera”. Por
cierto, queel nombredeZoido tam-
bién salió esta semanaa relucir en
relación con la recusaciónqueel
PartidoPopular hapresentadocon-
tra elmagistradode laAudiencia de
SevillaPedroIzquierdoparaquese
apartedel primer juicio de losERE,
enel queestánprocesados los
expresidentesde laJuntaManuel
Chaves yJoséAntonioGriñán. El

propioPedroIzquierdoexplicó en
el informeenel que rechaza la
recusaciónqueno tieneninguna
relacióndeamistadoenemistad
conningunode losacusados, pe-
ro sí se refirió, sin citar aZoido, a
la “relaciónprofesional conuna
personavinculadaconunade las
entidades recusantes” enel deca-
natode los juzgadosdeSevilla en
1992, épocaen laqueelministro
eradecanode los jueces. Yno
hayqueolvidar queenZoido fue
quienensudíadenunció el caso
Mercasevilla, del quesurgió el es-
cándalode losERE.

Visto para sentencia

M. G.

Juan Ignacio Zoido, durante la clase en la Hispalense.

El profesor Zoido
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ABC  MADRID 

El desaparecido cineasta Luis Gar-
cía Berlanga —su predecesor en la 
medalla 49— fue el protagonista del 
discurso de ingreso de Josefina Mo-
lina en la Real Academia de Bellas 
Artes de San Fernando; más con-
cretamente, la misoginia y el femi-
nismo en su cine. En él, la directo-
ra de cine aseguró sentir «simpatía 
y, sobre todo, respeto hacia él y su 
obra, porque en ella retrató con sar-
casmo unos modelos de mujer —el 
eterno femenino tradicional y los 
modelos retrógrados impuestos por 
el franquismo—, de tal manera que 
nos obligó a reflexionar a las pro-
pias mujeres españolas sobre la im-
posibilidad de perpetuarnos en esos 
modelos. A través del humor y el es-
perpento, contribuyó a nuestra toma 
de conciencia y a la transformación 
de este país empezando por noso-
tras mismas». 

La que fuera la primera mujer que 
obtuvo el título de directora-reali-
zadora en la Escuela Oficial de Ci-
nematografía de Madrid evocó el día 
que conoció a Berlanga, hace más 
de medio siglo; él formaba parte del 
tribunal que la examinó, precisa-
mente, para ingresar en la especia-
lidad de Dirección en dicho centro. 
Allí, rememoró, le tuvo como profe-
sor: «Era partidario de dar la clase 
en la Cafetería Manila, a pocos pa-
sos de la Escuela, en la calle Géno-
va, donde podríamos tomarnos un 
café y charlar, en vez de perder el 
tiempo sentados en los incómodos 
pupitres de la Escuela», recordó. 

Josefina Molina es la sexta mujer 
académica numeraria en Bellas Ar-
tes, junto a Teresa Berganza, Carmen 
Laffón, Estrella de Diego, Begoña 
Lolo y Cristina García Rodero (que 
aún no ha leído su discurso de ingre-
so). A ellas se suma Carmen Gimé-
nez, que es académica honoraria.

Josefina Molina, en 
la Real Academia  
de Bellas Artes de 
San Fernando

Discurso sobre Berlanga

EVA DÍAZ PÉREZ 

SEVILLA 

¿Qué ocurría en la Sevilla de Murillo? 
¿Cómo eran los fondos arquitectóni-
cos de sus cuadros? ¿Existe el deta-
lle de las modas de época? ¿Qué ins-
trumentos musicales se esconden 
dentro de sus lienzos? La Universi-
dad de Sevilla se implica con el Año 
Murillo y dedica unas jornadas con-
memorativas al cuarto centenario 
de su nacimiento que comienzan 
hoy en el Hospital de la Caridad y 
que continúan hasta el jueves en la 
Facultad de Geografía e Historia. 

El seminario es ambicioso y mul-
tidisciplinar, porque además de con-
tar con el máximo especialista en 
el pintor, el profesor Enrique Val-
divieso, participarán investigado-
res que abordarán aspectos como 
la música, la moda de la época, la 
vida cotidiana o la arquitectura. 
Además, habrá visitas comenta-
das a lugares donde cuelgan obras 
del artista como el Hospital de la 
Caridad, la exposición «Velázquez. 
Murillo. Sevilla» de la Fundación 
Focus, la Catedral de Sevilla y el 
Museo de Bellas Artes. Y no faltará un 
formato singular preparado para el pri-
mer día: una conferencia-concierto so-
bre los instrumentos musicales en la 
pintura de Murillo a cargo de los músi-
cos y especialistas en música antigua 
Alejandra Fernández Sanz y Juan Mi-
guel Illán Calado.  

Sin duda uno de los grandes atrac-
tivos es escuchar a Enrique Valdivieso 
en los cuatros días de estas jornadas. 
El catedrático emérito de Historia del 
Arte de la Universidad de Sevilla es el 
autor de la obra fundamental sobre el 

artista —«Murillo. Catálogo razonado 
de pinturas»— junto al catálogo crítico 
que en su día realizó el ya desapareci-
do Diego Angulo, «Murillo. Su vida, su 
arte, su obra». 

Valdivieso abrirá las jornadas hoy 
lunes en el Hospital de la Caridad ha-
blando sobre la Sevilla en la que vivió 
Murillo analizando las circunstancias 
sociales, políticas y econó-
micas. Una radiografía so-
bre la ciudad que ya había 
padecido la terrible epide-
mia de peste de 1649 y que 
se adentraba en el siglo de 
su decadencia, pero en la que 
se vive una edad de oro para 
el mundo del arte. 

Valdivieso se adentrará 
en la biografía del artista en 
el resto de días. El martes a las 17.30 ho-
ras, ya en el Aula Profesor Carriazo de 
la Facultad de Geografía e Historia, re-
pasará su vida y su proceso de forma-
ción que se inicia en el taller del maes-
tro Juan del Castillo. A las 20 horas con-
tinuará desentrañando a Murillo 
hablando de las obras juveniles en el 
Convento de San Francisco (1638-1645) 
que le dieron la primera fama.  

El miércoles, en el mismo lugar a las  
17.30 horas explicará la época en la que 
comienza a convertirse en un referen-
te de la pintura en Sevilla con una con-

fe-
rencia titulada «El despertar de un ge-
nio (1645-1655)» que continuará a las 
20 horas con «La culminación de su es-
tilo (1655-1660)». Ya el último día a las 
18 horas tratará «La década de esplen-
dor: 1660-1670» y a las 20 horas clausu-
rará estas jornadas hablando de sus úl-
timos años y los retratos y pinturas de 
temas populares.  

Entre los temas que se 
analizarán durante las jor-
nadas están las copias de 
Murillo como medio de re-
cuperación del sentido 
iconográfico de la obra de 
arte, por los pintores y res-
tauradores Juan Luis Coto 
Cobo y Fernando García 
García; «La Santa Infan-
cia en la pintura de Muri-

llo», a cargo de la investigadora Nerea 
Pérez López; «La plata labrada en la 
obra de Murillo», por el profesor Anto-
nio Joaquín Santos Márquez; «Moda y 
joyas en la pintura de Murillo», que abor-
dará María Jesús Mejías Álvarez; «El 
ámbito doméstico en su pintura», por 
Mercedes Fernández Martín; «Espacios 
y arquitecturas recreadas en los fon-
dos pictóricos de Murillo», con Fernan-
do Cruz Isidoro, y «El apogeo del gus-
to por Murillo en Francia (1830-1880), 
que tratará la doctora Magdalena Illán 
Martín. 

La Universidad de Sevilla aborda 
un completo retrato de Murillo
∑ Unas jornadas 

conmemorativas 
analizan la obra y la 
biografía del artista

A
B

C

Detalle del 

«Autorretrato» de 

Murillo de la 

National Gallery

Recorridos 

Habrá visitas 
guiadas por la 

Caridad, el 
Museo de Bellas 

Artes, la 
Catedral y Focus 
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Excavación de los años 80 del Instituto Arqueológico Alemán. :: IDEAL

Pese a que los 
historiadores confirman 
su importancia durante 
siglos, no se excava en 
Cerro Maquiz  
desde los años 80 

:: J. E. P. 
JAÉN. Nueve siglos antes de Cris-
to los íberos ya habitaban lo que lue-
go fue la Iliturgi romana. Y hubo 
vida allí hasta la Edad Media. Ilitur-
gi era un cruce de caminos y ríos: 
allí confluyen el Guadalquivir, el 
Guadalimar (por ambos se navega-
ba desde Cástulo hasta el océano) y 
el Guadalbullón. Y la vía Augusta se 
cruzaba allí con la vía Heraclea. La 
frontera entre la Bética y la Tarro-
conense.  

La ciudad jugó un importante pa-
pel en las Guerras Púnicas. Del lado 
cartaginés. Tras la derrota de Aníbal 
y los Barca, Escipión el Africano la 
mandó arrasar en el año 206 a.C. 
«Nadie pensó en coger prisioneros, 
nadie pensó en botín a pesar de que 
todo se ofrecía al saqueo; degolla-
ron indiscriminadamente a los que 
tenían armas y a los que estaban de-
sarmados, a las mujeres y a los hom-
bres; en su airada crueldad llegaron 
a dar muerte a los niños de corta 
edad. Después prendieron fuego a 
las casas y arrasaron lo que no podía 
ser consumido por las llamas, tales 
ansias tenían de borrar incluso las 
huellas de la ciudad y hacer desapa-
recer el recuerdo del lugar donde re-
sidían sus enemigos. A continuación 
Escipión marchó a Cástulo…», escri-
bió Tito Livio. 

Fue reconstruida, vivió un nue-
vo esplendor como ciudad romana 
y siguió habitada hasta la Edad Me-
dia. 

El arqueólogo Juan Pedro Bellón 
explica que en 1862 la Real Acade-
mia de la Historia envió a uno de sus 

correspondientes, Manuel de Gón-
gora, para que practicara un recono-
cimiento en el sitio de Maquiz don-
de aparecieron varias cabezas de 
bronce que actualmente se custo-
dian en el Museo Arqueológico Na-
cional. Según describió en su infor-
me la planicie de Maquiz  «está sem-
brada de restos de edificios, mármo-
les labrados, losas del lugar de colo-
res, pedazos de tejas y fragmentos 
de vidrios y de barro, fragmentos 
con relieves y figuras (…) de las mu-
rallas romanas de la ciudad todavía 
quedan vestigios suficientes para 
determinar el perímetro de la po-
blación, y parece que solo tuvo cua-
tro puertas la ciudad antigua (...) Ha-
ciendo unas cavas al pie de para sem-
brar por el otoño de 1860 halló An-
tonio Castro vecino de Mengíbar 
cuatro bronces que representaban 
otras tantas cabezas de loba». 

Durante décadas, Maquiz fue te-
rreno para los expoliadores.  Algu-

nos lotes han podido ser recupera-
dos por la administración como es 
el caso del Tesoro de Plata de Men-
gíbar, actualmente custodiado tam-
bién en el Museo Arqueológico Na-
cional formado por varios vasos de 
plata, un colador y hasta 7 torques 
procedente de un expolio en Cerro 
Maquiz y datado a finales del siglo 
II a.C.,  o la colección Uría, recupe-
rada también por el Museo Arqueo-
lógico Nacional formada por 113 va-
sos cerámicos de época ibérica jun-
to con una treintena de elementos 
metálicos entre los que destacan res-
tos de puñales, cuchillos y falcatas 
(espadas ibéricas). 

Una de las mayores colecciones 
incautadas, el Fondo Ricardo Mar-
sal Monzón, actualmente custodia-
da por el Instituto Andaluz de Patri-
monio Histórico, posee casi medio 
centenar de lotes procedentes de Ili-
turgi tanto de contextos funerarios 
(tumbas) como de la propia ciudad 
(más de 600 monedas). 

Bellón indica que «a pesar de la 
abundante bibliografía histórica en-
torno a Iliturgi, suscitada en gran 
medida gracias a las citas de los au-
tores romanos en sus obras y a los 
numerosos lotes de objetos expo-
liados del yacimiento, el bagaje de 
actividades arqueológicas de inves-
tigación se limita a tres campañas 
realizadas a finales de la década de 
los años 80 del siglo XX por el Ins-
tituto Arqueológico Alemán y la Uni-
versidad de Sevilla».  En los 60 la fa-
milia propietaria del terreno había 
realizado excavaciones y pudo for-
mar una colección privada. 

Ahora un equipo del  Instituto de 
Arqueología Ibérica de la UJA, con 
financiación del Instituto de Estu-
dios Giennenses, iba a volver a ex-
cavar para la ejecución del Proyec-
to del Instituto de Estudios Gien-
nenses. ‘Iliturgi delenda est. Tras las 
huellas de la Segunda Guerra Púni-
ca en la Provincia de Jaén’.

Abandono y expolio de una joya 
apenas excavada por arqueólogos

Restos del templo. :: IDEAL
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Los miembros del Consejo 
de Gobierno, en el Centro 
Tecnológico del Calzado, 
donde se reunieron ayer. 
:: JUSTO RODRÍGUEZ

‘Cinemática’, como se 
denominará la edición 
actual de la exposición, 
pivotará sobre el arte 
barroco, la influencia del 
cine y el cambio industrial  

:: E. PASCUAL 
ARNEDO. «Hemos diseñado una 
muestra pública para todos los pú-
blicos que valoriza la historia, el pa-
trimonio, la religiosidad, las costum-
bres, el folclore, la industria, los ofi-
cios... una exposición que va a ser un 
antes y después para Arnedo y su co-
marca a través de siete meses inten-
sos ante los que invito a todos los ve-
cinos a recibir a los visitantes con los 
brazos abiertos». Este es el mensaje 

que lanzó ayer el presidente riojano, 
José Ignacio Ceniceros, de cara a la 
celebración de ‘Cinemática’, la edi-
ción arnedana de la exposición La 
Rioja Tierra Abierta, que abrirá sus 
puertas el próximo viernes hasta el 
29 de octubre. 

Con la recta final en el calendario 
hacia su  inauguración, el Consejo 
de Gobierno de La Rioja se reunió 
ayer en el Centro Tecnológico del 
Calzado de La Rioja (CTCR), ubica-
do en Arnedo, para presentar la sép-
tima edición de esta iniciativa orga-
nizada por el Gobierno de la Rioja y 
Fundación Caja Rioja. 

Con tres lugares emblemáticos de 
Arnedo como sedes, en cuyo acon-
dicionamiento el Gobierno de La Rio-
ja ha invertido unos 2,5 millones de 
euros en los últimos años, ayer co-

menzaron a desvelarse los conteni-
dos que mostrarán al público. «Es un 
itinerario temático por tres puntos 
referentes de Arnedo: una muestra 
iconográfica barroca en la iglesia de 
San Cosme y San Damián, ver cómo 
cambió el cine al siglo XX y a nues-
tra forma de ver el mundo en el Nue-
vo Cinema y adentrarse en experien-

cias sobre el sector industrial y su 
desarrollo en el Centro Tecnológico 
del Calzado», expuso Ceniceros. 

Para ello, la exposición va a con-
tar con casi 400 piezas que recorren 
diversos siglos cedidas por museos, 
instituciones y colecciones privadas. 
Entre ellas, destacan el corsé que ves-
tía la reina Isabel II cuando, en 1850, 

el arnedano padre Martín Merino 
atentó contra ella o una réplica de la 
espada con la que fueron decapita-
dos los santos patronos arnedanos, 
cuyo original custodia la catedral de 
Essen (en Alemania). 

Tres sedes y contenidos 
El Nuevo Cinema será el punto de 
recepción para los visitantes a La Rio-
ja Tierra Abierta. Proyectado por el 
arquitecto Gonzalo Cadarso y García 
Jalón en 1950, y reformado y trans-
formado para la exposición, acogerá 
315 piezas de diversos museos. En el 
relato de cómo la revolución indus-
trial y el cine como elemento de la 
cultura de masas transformaron el 
mundo del siglo XIX al XX, mostra-
rá el corsé de Isabel II, en la segunda 
ocasión que sale del Museo Arqueo-

La Rioja Tierra Abierta llevará a Arnedo  
400 piezas procedentes de diversos museos

LAS FRASES

José Ignacio Ceniceros  Presidente 
del Gobierno de La Rioja 

«La exposición va a 
suponer un antes y un 
después para Arnedo  
y su comarca» 

Pablo Arrieta  Presidente  
de la Fundación Caja Rioja 

«El cine y el desarrollo 
industrial protagonizan 
esta edición, que viaja por 
tres hitos arnedanos»
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Nuevo Cinema 
 Piezas:  315 procedentes de los 
museos Arqueológico Nacio-
nal, de Bellas Artes de Bilbao, 
del Romanticismo, del Nacio-
nal del Teatro o de la Historia 
de Madrid. 
 Destacadas:  El corsé de Isabel 
II que vestía cuando atentó 
contra ella el cura Merino, re-
tratos de Salustiano de Olóza-
ga, Joaquín Costa o Raquel 
Meller, el álbum de recuerdos 
de Tomasa Bretón de los He-
rreros, máquinas de coser, 
material de estrenos de cine, 
programas del estreno del 
cine Olimpia de Logroño. 
 Contenido audiovisual:  Pro-
yectará el corto ‘Vico Berg-
man’, rodado para la exposi-
ción por la productora arneda-
na Dosermanos. 

San Cosme y San Damián 
 Piezas:  81, procedentes del 
Museo de la Farmacia de la 
Complutense, del Hospital 
Nuestra Señora de Gracias de 
Zaragoza, de la Universidad 
de Sevilla, del de Artes Aplica-
das de Budapest, del Diocesa-
no de Palencia o Solsona, de la 
Catedral de Burgos. 46 son ar-
tísticas, 12 cobres y 23 de la 
parroquia. 
 Destacan:  Obras de los santos 
o la réplica de la espada con la 
que fueron decapitados. 

Sobre la exposición 
 Entradas:  6 euros, 3 para jubi-
lados y grupos de más de 20. 
Gratis a menores de 16 años. 
 Fechas:  Del 31 de marzo al 20 
de octubre.

CONTENIDOS

 :: E.P.

 :: E.P.

lógico Nacional. Además, subrayará 
la importancia de la figura del abo-
gado y político Salustiano de Olóza-
ga, representado por un retrato de 
Antonio Gisbert, cedido por el Con-
greso de los Diputados. Criado en Ar-
nedo, su padre fue médico y compró 
el monasterio de Vico en la desamor-
tización de Mendizábal. Además, el 
Nuevo Cinema proyectará el corto 
‘Vico Bergman’, producido para la 
ocasión por Dosermanos, mostrará 
programas de mano del estreno del 
logroñés cine Olimpia, fotografías de 
rodajes, máquinas de coser, entradas, 
carteles, proyectores de cine... 

Mientras el Centro Tecnológico 
guarda para la inauguración las ex-
periencias industriales que mostra-
rá, la organización adelantó que la 
iglesia parroquial mostrará el proce-
so de la devoción de los arnedanos 
por San Cosme y San Damián a tra-
vés de 81 piezas. Además de una ta-
bla de Pedro Berruguete sobre sus 
milagros o dos exvotos, mostrará la 
réplica de la espada con la que fue-
ron decapitados y un audiovisual rea-
lizado para la muestra sobre la pro-
cesión del ‘Robo de los Santos’ y otro 
sobre su retablo.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Fidas entrega sus IV
premios, con Diputación, colegios de arquitectos de
Extremadura y Córdoba entre ellos

SEVILLA, 24 Mar. (EUROPA PRESS) -

La Fundación para la Investigación y la Difusión de la Arquitectura de Sevilla (Fidas), del Colegio de
Arquitectos de Sevilla (COAS), ha entregado sus IV Premios, entre los que se incluyen un reconocimiento a
los arquitectos con más de 50 años de colegiación, y donde las entidades galardonadas en esta cuarta edición
son la Diputación de Sevilla, los colegios de arquitectos de Extremadura y Córdoba, la Escuela Técnica
Superior de Arquitectura de Sevilla, la Fundación Valentín de Madariaga y el diario ABC.

Según indica el Colegio en una nota, la ceremonia ha tenido lugar en la sede de esta institución, ubicada en
el Pabellón de Finlandia de la Isla de la Cartuja. Los encargados de entregar los premios han sido el
presidente de la Fundación Fidas y decano del COAS, Ángel Díaz del Río; el presidente del Consejo
Andaluz de Colegios Oficiales de Arquitectos (Cacoa), Luis Cano; y el secretario del COAS, José María
Gentil, entre otros patronos.

En su intervención, el decano del COAS señaló que es necesario impulsar "el reconocimiento de la
profesión de arquitecto en estos tiempos difíciles, y poner en valor su contribución al desarrollo social".

Ángel Díaz del Río añadió que con estos galardones la Fundación Fidas premia a "personas y entidades que
han destacado por su vocación y dedicación a la difusión e investigación de la arquitectura, el urbanismo, la
ciudad y el medio ambiente". Sobre los arquitectos con más de 50 años de colegiación, el decano destacó
que son "un ejemplo para todos, por el valor de la experiencia y su modo de vivir la arquitectura".

La Diputación de Sevilla recibió un premio "por su importante aportación a la relación de la Administración
pública con el Colegio profesional, incorporando los archivos colegiales para su utilización social en la
provincia", según reza el fallo del patronato. Lo recogió la vicepresidenta de la Diputación, Agripina
Cabello.

Por su parte, los Colegios Oficiales de Arquitectos de Córdoba y Extremadura fueron galardonados "por ser
ejemplo de una leal cooperación entre organizaciones colegiales para el cumplimiento de sus fines
estatutarios, contribuyendo a la conjunta mejora de la profesión de arquitecto". Recogieron los premios el
decano del COA Córdoba, Felipe Segundo Romero, y el del Colegio de Extremadura, Francisco Javier
González.

También ha sido ganadora de un premio la Escuela Técnica Superior de Arquitectura de Sevilla por "su
contribución a la fluida relación de la Universidad con el mundo profesional, incluyendo en su formación a
arquitectos en ejercicio". Lo recogió el director de la Escuela, Narciso Vázquez.

En cuanto a la Fundación Valentín de Madariaga, ha sido premiada "por su aportación al conocimiento de la
Arquitectura en su permanente labor de difusión cultural". El presidente de la entidad, Valentín de
Madariaga, recogió el galardón. Por su parte, el diario ABC de Sevilla, representado por su director, Álvaro
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Ybarra, también recibió un premio por "la información independiente y objetiva aportada sobre la
arquitectura sevillana en su larga etapa periodística".

Finalmente, la Fundación Fidas hizo un reconocimiento a la trayectoria de 17 arquitectos con más de medio
siglo de colegiación. Los profesionales que recibieron esta distinción son Pablo Arias García, Luis Díaz del
Río Martínez, Alberto Donaire Rodríguez, Juan Fernández Carbonell, Agustín García Amorena Sánchez,
Rafael García Dieguez, José Garrido Molina, Álvaro Gómez de Terreros Sánchez, Luis Fernando Gómez-
Estern Sánchez, José Luis Jimeno García, Luis Marín de Terán, Lorenzo Martín Nieto, Ramón Montserrat
Ballesté, José María Navarro Álvarez, Amalio Saldaña García, Jesús Salvago Andrés y Manuel Tarascó
Rastrojo.

Para agradecer los premios a los colegiados pronunció un discurso Luis Fernando Gómez-Estern, que
recordó que su generación fue la primera que pasó por la Escuela Técnica Superior de Arquitectura de
Sevilla, y evocó la influencia de la arquitectura modernista en las primeras promociones que salieron de este
centro. El veterano arquitecto manifestó en tono de humor que lo mejor de estos galardones es que "no
pueden ser polémicos, porque se conceden por motivos biológicos y, por tanto, todos ellos son merecidos".

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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A. F.

Desde mañana lunes y hasta el
miércoles 29 de marzo se cele-
brará la tercera edición del
Congreso Internacional y V Na-
cional de Construcción Soste-
nible y Soluciones Ecoeficien-
tes, en la Escuela Técnica Supe-
rior de Arquitectura de la Uni-
versidad de Sevilla, bajo la di-
rección de Pilar Mercader Mo-
yano, arquitecta y profesora
del departamento CA1 de la
Hispalense.

Un total de 350 inscritos, en-
tre arquitectos, ingenieros y
científicos de prestigio de ám-
bito nacional e internacional,
procedentes de 12 países dife-
rentes (Alemania, Argelia, Ar-
gentina, Colombia, Chile, Boli-
via, Ecuador, España, Estados
Unidos, Japón, México y Portu-
gal) abordarán la rehabilita-
ción eficiente de edificios y ba-
rrios como salida a la crisis
mundial del sector de la cons-
trucción, y cómo dar respuesta
a los objetivos de la cumbre Eu-

ropea Horizonte 2020 y mini-
mizar las causas del cambio cli-
mático mundial.

El congreso recibirá como po-
nentes invitados a los embajado-
res representantes de las presti-
giosas universidades internacio-
nales citadas, sus decanos y se-
cretarios de Posgrado y Doctora-
do, así como de las nacionales
UPC, UPM, UPV, etcétera.

Los vicerrectorados de Inter-
nacionalización y de Investiga-
ción de la Universidad de Sevi-
lla compartirán mesas redon-
das con los directores genera-
les de Vivienda, Rehabilitación
y Arquitectura, José Manuel
Colmenero, y de Investigación
y Transferencia del Conoci-
miento, Manuel García León,
entre otros.

El primer premio del concur-
so de arquitectura sostenible de
estudiantes ha recaído en Ale-
mania, mientras que el premio a
las mejores investigaciones
científicas, otorgadas por el
Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas, lo han hecho

en España y Latinoamérica. La
editorial Springer publicará los
artículos.

El Centro de Formación Per-
manente de la Universidad de
Sevilla inaugurará en el con-
greso la I edición en Streaming
del Máster Título Propio de la
Hispalense Rehabilitación
Ecoeficiente de Edificios y Ba-
rrios, y el diploma de Especiali-
zación La Rehabilitación Ecoe-
ficiente, organizado por la
ETSA en colaboración con el
Cscae, el Capba, Argentina y el
Servicio de Sostenibilidad e In-
novación Urbana de la Geren-
cia de Urbanismo de Sevilla.

La jornada inaugural arran-
cará mañana a las 10:00, a car-
go del consejero de Fomento y
Vivienda de la Junta de Anda-
lucía, Felipe López García, y la
directora del congreso, Pilar
Mercader Moyano. La primera
de las ponencias será la de Al-
fredo Fernández-González,
profesor de Arquitectura y di-
rector del Laboratorio de Tec-
nologías Avanzadas de Ener-
gías Naturales, Universidad de
Nevada, Las Vegas.

3 Información Avda. Reina Mer-
cedes, 2. Programa completo en:
‘http://www.congreso.us.es/soste-
nible/7programa.html’

Construcción sostenible y

solucionesecoeficientes

●Arquitectura acoge la tercera edición de un

congreso donde lo ecológico y la edificación se

dan lamano comomedio para salvar la crisis

M. G.

Pilar Mercader Moyano, arquitecta, profesora de la ETS Arquitectura y directora del congreso.
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Andalucía

Ciclo Agua, Paisaje y Ciudadanía marca como
retos recuperar Tablada, espacios como el Jardín
Americano o el río

SEVILLA, 24 Mar. (EUROPA PRESS) -

El alcalde de Sevilla, Juan Espadas (PSOE), ha clausurado las I Jornadas sobre Ciudad Sostenible y el
Sistema Verde Urbano que se enmarcan dentro del Ciclo Agua, Paisaje y Ciudadanía que durante los últimos
tres días ha permitido un amplio entre entidades, expertos, técnicos y ciudadanos sobre el paisaje urbano, el
modelo de desarrollo sostenible y los grandes proyectos de Sevilla vinculados con el agua y el Medio
Ambiente.

Tras este amplio debate se han aprobado unas conclusiones que han sido hechas públicas por el director del
Centro de Estudios, Paisaje y Territorio, Florencio Zoido. Entre otras cuestiones, el foro ha permitido
compartir propuestas y reflexiones en torno al futuro de Tablada, espacios referentes de la ciudad como el
jardín americano o los jardines históricos o el río Guadalquivir.

Las jornadas, que se han celebrado con motivo del 25 aniversario de la aprobación en Sevilla de la Carta del
Paisaje Mediterráneo que fue base del convenio europeo del paisaje han sido promovidas por el
Ayuntamiento de Sevilla, la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir, la Consejería de Medio Ambiente
y Ordenación del Territorio de la Junta de Andalucía, Diputación de Sevilla, Emasesa, Aljarafesa, Puerto de
Sevilla, ASA-Andalucía, Consorcio Provincial de Aguas de Sevilla, Aguas de Huesna, Universidad de
Sevilla, Universidad Pablo de Olavide, UNIA, Andalucía Tech, CEI CamBio y el Centro de Estudios Paisaje
y Territorio, con una amplia participación activa de numerosas organizaciones ciudadanas.

Entre las conclusiones de las jornadas, leídas por el presidente del Comité Científico de las mismas,
Florencio Zoido, destacan el reconocimiento de los parques y jardines como "equipamientos sociales que,
además de contribuir a la recreación de los ciudadanos, prestan imprescindibles servicios ambientales y otras
importantes funciones públicas".

Por otro lado, los más de doscientos participantes en las jornadas concluyen que una óptima gestión de la
ciudad consolidada "exige prever el futuro tomando en consideración los espacios y territorios adyacentes,
inmediatos y próximos".

En ese sentido, apuestan por "el mantenimiento de los actuales terrenos de la dehesa de Tablada, el cauce
vivo y el lecho de inundación actual del Guadalquivir libre de edificaciones, como elemento principal del
futuro sistema verde metropolitano y eje vertebrador principal de la aglomeración".

También, y dada la extraordinaria trayectoria histórica de Sevilla asentada sobre su carácter de ciudad
portuaria, entienden que es "imprescindible que dicha condición se mantenga en el futuro". Para ello, en las
conclusiones se pide la coordinación de "las funciones del rico y plural sistema portuario andaluz".

Igualmente, apuestan por buscar nuevas propuestas "creativas y viables que hagan posible el acercamiento y
visibilidad entre la ciudad y sus infraestructuras portuarias, así como la compatibilidad de la protección
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natural del estuario del Guadalquivir con el mantenimiento de la funcionalidad y la repercusión positiva del
puerto en la economía de la ciudad". Del mismo modo, se ha señalado la necesidad de recuperar el Palacio
de Castilleja de Guzmán, antiguo Colegio Mayor del Buen Aire y sus jardines diseñados por J.C.N.
Forestier.

Durante la clausura, el alcalde de Sevilla ha reiterado su compromiso con la conservación de los espacios
verdes de la ciudad, "no solamente de los parques, jardines y avenidas, sino también de proyectos como los
huertos urbanos donde la ciudadanía se convierte en protagonista y motor de los mismos".

Asimismo, ha querido resaltar su decidida apuesta por dotar a la ciudad y su entorno de más espacios verdes,
y ha transmitido su apuesta por el proyecto de recuperación de Tablada por fases que se está negociando con
el Gobierno central, con el Jardín Americano o con nuevos modelos de espacios públicos sostenibles.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

O
pracol Sevilla está de ani-
versario. Tres décadas 
cumple esta organización 
de agricultores olivareros 
creada por Asaja Sevilla 
en 1987 para gestionar y 

tramitar las ayudas europeas a la pro-
ducción de aceite de oliva una vez que 
España entra a formar parte de la Co-
munidad Económica Europea (CEE). A 
estos pagos se unieron, casi una déca-
da después, los que el comisario euro-
peo Franz Fischler otorgó al olivar de 
mesa, tras la exitosa negociación de la 
entonces ministra de Agricultura Loyo-
la de Palacio. Ya en 2006, Opracol se abre 
al resto de cultivos y actualmente ges-
tiona ayudas para más de 115.000 hec-
táreas agrícolas y ganaderas en la pro-
vincia, aunque el olivar sigue siendo el 
cultivo más representativo. 

Además de tramitar los expedien-
tes de la PAC, Opracol ofrece asesora-
miento y dirección técnica a explota-
ciones agrarias a sus más de 5.000 so-
cios. Recientemente, para ampliar su 
vocación de servicio, acaba de consti-
tuir la empresa «Agro-Spain Ingenie-
ros» dedicada a  instruir a los agricul-
tores en los nuevos marcos de planta-
ción (intensivos y superintensivos) en 
olivar y almendro. 
—Aunque la entidad trabaja con todos 
los cultivos, ¿Qué peso sigue teniendo 
el olivar dentro de Opracol? 
—Con las solicitudes de pago único que 
gestionamos abarcamos 115.000 hectá-
reas en Sevilla, y el 40% son de olivar. 
Contamos con más de 5.000 socios, la 
mayoría de la provincia de Sevilla aun-
que también sumamos socios de pro-
vincias limítrofes. Tenemos dos APIs 
(Asociación de Producción Integrada) 
de olivar constituidas, una con tres téc-
nicos en el entorno de la Sierra Norte 
destinada al olivar de almazara, y otra 
más enfocada al olivar de mesa que abar-
ca las zonas del Aljarafe, Los Alcores, la 

Vega y la Campiña. También prestamos 
asesoramiento e información fitopato-
lógica del olivar a través de nuestras 
ATRIAs (Agrupaciones para Tratamien-
tos Integrados en Agricultura), con más 
de cien estaciones de control distribui-
das en la provincia, pues Sevilla es un 
compendio del olivar español debido a 
su heterogeneidad agroclimática, diver-
sidad varietal y sistemas de explotación. 
—Respecto al olivar de almazara, ¿los 
precios actuales del aceite de oliva han 
tocado techo ya? 
—En el momento en que se conoce la 
producción real de aceite de oliva y el 
consumo, sin contemplar hoy por hoy 
nuevas distorsiones, el clima será lo que 
afectará a la cosecha futura y marcará 
el precio de las producciones del olivar. 
Llevamos arrastrando años de escasa 
pluviometría acumulada, por lo que la 
primavera tiene la llave del campo y de-

terminará los precios del aceite y la acei-
tuna de mesa. Así, si llueve lo suficien-
te, no debería haber mayores oscilacio-
nes de los precios y estos se estabiliza-
rán. Por contra, si no llueve en los 
próximos meses, los precios del aceite 
de oliva seguirán subiendo. En los años 
del 92 al 95, con una sequía muy pro-
longada, los precios del «oro verde» lle-
garon a seis euros el kilo en origen. Fue-
ron años muy malos, en los que el olivo 
estaba agotado y hubo récord de pro-
ducción mínima, con una cosecha de 
tan solo 350.000 toneladas. Así que es-
peremos que llueva en condiciones nor-
males, pues al sector no le interesan los 
dientes de sierra. 
—¿Estas altas cotizaciones del aceite 
son buenas o malas para los agricul-
tores olivareros? 
—El agricultor quiere obtener la máxi-
ma rentabilidad por su cosecha, pero la 
verdad es que cuando suben los precios 
agrarios el consumo se puede resentir. 
No obstante, yo siempre digo que la 
cuenta de explotación hay que hacerla, 
al menos, con años pares. En esta cam-
paña oleícola se ha dado la tormenta 
perfecta: escasa pluviometría del año 
anterior, una cosecha media-corta en 
España y también una cosecha muy baja 
en los países competidores (como Ita-
lia, Grecia y Túnez) por la vecería del oli-
vo y la falta de lluvias. Esto ha subido 
los precios, ya que hay poca producción 
y una demanda normal. Pero si mira-
mos hacia atrás, nos encontramos con 
cosechas superiores y precios nada ren-
tables. Por tanto, el agricultor no se está 
enriqueciendo, sino que está compen-
sando esos años de pérdidas con estos 
años recientes en los que los precios son 
más razonables. 

Producción Integrada 
—El 25% del olivar andaluz pertenece 
a la Producción Integrada, con Sevilla 
a la cabeza en este sistema sostenible 
de producir aceitunas... 
—Así es. Opracol ha sido pionera en este 
sentido, pues ya veníamos asesorando 
a los agricultores en estas prácticas be-
neficiosas para el medio ambiente mu-
cho antes de la entrada en vigor en 2012 
del Real Decreto de uso sostenible de 
productos fitosanitarios. Así, la obliga-
ción actual de aplicar la Gestión Inte-
grada de Plagas (GIP) ya la venían cum-
pliendo los agricultores de nuestras 
ATRIAs, por lo que la normativa actual 

«Si no llueve en esta  
primavera, los precios del 
aceite seguirán subiendo»

Manuel Félix Moreno

∑ La organización de productores 
reconocida (OPR), nacida al amparo 
de las primeras ayudas europeas a la 
producción oleícola, cumple 30 años 

Director gerente de Opracol Sevilla

Retos para nuevos 
cumpleaños 
De cara al futuro, Opracol  
espera «seguir asesorando al 
agricultor y haciéndole más 
fácil la compleja normativa 
europea». De cara a la próxi-
ma reforma de la PAC post 
2020, el director gerente de la 
entidad, Manuel Félix More-
no, señala que «las explotacio-
nes deben ser rentables por la 
venta de sus producciones» y 
para los cultivos en crisis 
«hay que garantizar la red de 
seguridad que suponen las 
ayudas». En este sentido, 
solicita «una ayuda acoplada 
para la aceituna de mesa y 
para el olivar en pendiente», 
que actualmente percibe «la 
mitad de ayudas que el olivar 
de molino».

no ha supuesto ningún problema para 
los socios. Para ayudar a la gestión del 
olivar en producción integrada, Opra-
col en colaboración con la Consejería 
de Agricultura desarrolló el programa 
informático Triana Olivo, una herra-
mienta que posteriormente se ha am-
pliado a otros cultivos.  Es un progra-
ma de trabajo para que los técnicos, en 
particular los de las ATRIAs y los de las 
APIs, puedan realizar una adecuada 
toma de decisiones basada en la cap-
tura de datos y en un correcto análisis 
de los mismos. Respecto a la produc-
ción ecológica, en 2005 creamos la pri-
mera ATRIA de Andalucía constituida 
íntegramente por olivareros ecológi-
cos. A partir de ese año, la Consejería 
de Agricultura implantó un servicio de 
asesoramiento a la producción ecoló-
gica (Asepea) de la que formamos par-
te desde el inicio. 
—¿Participa Opracol en otros proyec-
tos para la mejora del olivar? 
—Tenemos una iniciativa en marcha, 
en convenio con la Escuela Técnica Su-
perior de Ingeniería Agronómica de la 
Universidad de Sevilla para el estudio 
de distintos marcos de plantación de 
olivar de mesa en superintensivo, es-
tudiando variedades y analizando su 
comportamiento agronómico. Ya se 

Agricultura

«El agricultor no se 
está enriqueciendo 
con el precio actual 
del aceite. La cuenta 
de explotación hay 
que hacerla con 
años pares» 

«La aceituna de 
mesa tendría que 
ser un atractivo 
gastronómico de los 
pueblos de Sevilla» 

√
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han realizado algunas plantaciones de 
olivar manzanillo por parte de empre-
sas particulares y vamos a seguir ese 
desarrollo junto con la universidad. En 
la provincia se está reemplazando mu-
cho olivar de mesa, que tiene más di-
fícil su mecanización, por otras varie-
dades en intensivo o superintensivo y 
por otros cultivos como el almendro. 
Para asesorar a los agricultores en es-

tas producciones y en los nuevos mar-
cos de plantación, Opracol ha creado 
recientemente la empresa «Agro-Spain 
Ingenieros», centrada en la consulto-
ría técnica y en la gestión de distintas 
explotaciones agrícolas.    
—Los ensayos para reestructurar el 
olivar de mesa se centran en la varie-
dad manzanilla. ¿Qué futuro tiene la 
aceituna gordal, también en crisis? 

—Es un cultivo emblemático de Sevilla, 
producido principalmente en el trián-
gulo de Utrera-Arahal-Carmona, y es 
una pena la difícil situación que atra-
viesa por falta de rentabilidad. Habría 
que promover la diferenciación de este 
tipo de producción y buscar nuevos mer-
cados que hagan competitivo al culti-
vo. Además, habría que fomentar una 
campaña de promoción, empezando 

por la propia zona productora, pues la 
aceituna de mesa fina sevillana tendría 
que ser un atractivo gastronómico de 
los pueblos. El sector debería estar uni-
do pues, aunque la Indicación Geográ-
fica Protegida (IGP) en marcha no es la 
solución definitiva, es una manera de 
diferenciar a estas variedades de acei-
tunas buscando una singularización po-
sitiva de nuestras producciones.

Agricultura

JESÚS SPÍNOLA

CLUB

5000

AYUDA A LA PRODUCCIÓN DESDE 1965

VARIEDADES DE ALGODÓN CAMPAÑA 2017

c/ José María Ibarra y Gómez Rull, 6. 41007 - SEVILLA | Tfno.- 954256575 | avalera@vycsa.com | www.valenzuelaycia.es

Ciclo muy corto altamente productivo.
Fibra muy apreciada por desmotadoras.

Rústica y estable.
Gran rendimiento en todos los terrenos.

96DP396
noventayseisdp3noventayseis

19DP419
diecinuevedp4diecinueve
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‘La ausencia
del pensamiento
crítico’ a debate

PISTAS
PARA
HOY

La profesora deMatemáticas Clara

Grima participa en la sesión del ciclo

de ISA en la Fundación Cruzcampo

(Avda. de Andalucía, 1). 20:00.

Congreso de
construcción
sostenible
Dirigido por la arquitecta Pilar

Mercader, participan arquitectos e

ingenieros internacionales. ETS

Arquitectura. ReinaMercedes. 10:00.

Homenaje
al Almirante
López Pintado
Intervienen, entre otros, Manuel

Ravina y Enrique Tapias. El acto se

desarrolla en el Archivo de Indias a

las 19:00. Avda. de la Constitucón.

D

Pilar Larrondo

A veces la lluvia hace de las suyas
y obliga a cambiar los planes, al-
go a lo que la climatología prima-
veral de la ciudad suele acostum-
brar. Por eso, no queda otra que
ser valiente y tirarse a la piscina.
Algo que hicieron desde El Corte
Inglés el pasado jueves. Tras me-
ses de preparación, habían elegi-
do esa fecha y el incomparable
marco que regala la terraza
Gourmet Experience del estable-
cimiento de la plaza del Duque
para presentar la colección de
trajes de flamenca y complemen-
tos y las nuevas tendencias en
peinados y maquillaje para lucir
en el real. Presentado por Pepe
da Rosa y con el artista Manuel
Moreno amenizando la velada, el
desfile fue un aporte de luz en
una tarde nubosa.

Se sea de Sevilla o de Burgos,
por todos es sabido que el vestido
de flamenca es el único traje re-
gional que avanza y evoluciona
con el paso del tiempo. En fun-
ción de las necesidades femeni-
nas y de la estética del momento
se llevará una hechura u otra,
siempre buscando realzar la figu-
ra femenina. Pero la evolución de

la moda flamenca no sólo es pal-
pable en los diseños, también se
nota –y cada vez más– en los
complementos, peinados y ma-
quillaje. Si antes la flamenca acu-
día al real con una cola baja y la
cara casi lavada, ahora busca que
todo su atuendo esté en conso-
nancia, sin dejar nada al azar.

Ataviadas con los trajes de fla-
menca que se pueden encontrar
en todos los centros de El Corte
Inglés, las modelos lucieron en
sus cabezas lo que será tendencia
en la Feria de este año. Desde la
sección de Peluquería y Estética
del centro, cuyos profesionales
se encargaron de realizar los es-
tilismos de las jóvenes con la co-
laboración de L’Oréal, apostaron
por un maquillaje y peinado a la
altura de las mujeres que quieren
sentirse flamencas sin perder un
ápice de belleza. Los profesiona-
les de El Corte Inglés aseguran
que los peinados de este año van
a ser mucho más elaborados que
anteriormente. Si antaño se lle-
varon las denominadas colas de
caballo, este año están en auge
los recogidos bajos y muy volu-
minosos. “Los moños a esta altu-
ra son mucho más favorecedores
y, aunque siempre se innove, es-

te tipo de peinado es el de la fla-
menca clásica”, apunta una de
las estilistas. Ondas al agua, rizos
marcados y superposiciones ca-
pilares priman en esos recogidos
bajos, sobre los que se observa un
alegre colorido en flores que, es-
ta vez van sobre la cabeza. “Des-
de hace un tiempo apostamos
por colocar la flor arriba en lugar
de al lado”, apunta otra de las es-
tilistas. En cuanto a formas y co-
lores, se aprecian las composicio-
nes y los ramilletes, donde se ob-
serva gran variedad de colores.
Colores que no tienen por qué ir
en consonancia con el mantonci-
llo ni con los accesorios; llevarlo
todo en las mismas tonalidades
ya no está de moda.

Para evitar que todo el prota-
gonismo se lo lleve el recogido,
desde Peluquería y Estética de El
Corte Inglés invitan a las flamen-
cas a marcar mucho el maquilla-
je, apostando por los ojos ahu-
mados y el rojo de labios; el au-
téntico protagonista de esta Fe-
ria. “Se puede jugar con tonos
más suaves durante el día y más
oscuros para la noche, pero lle-
var un maquillaje marcado des-
de el primer momento es todo un
acierto”, señalan desde la orga-
nización.

Como conseguir algunos reco-
gidos parece misión imposible, al
igual que ahumarse los ojos sin
parecer un mapache, desde El
Corte Inglés y su servicio de pelu-
quería ofrecen a las flamencas la
posibilidad de hacerles ese look

en los centros de El Duque (954
219 536), Sevilla Este (954 269
615) y Nervión (954 573 701).

●El Corte Inglés presentó sus
tendencias flamencas para esta Feria
en la terrazaGourmet Experience

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS MUÑOZ

El regreso de
un clásico: el
moño bajo

1.Madre e hija con flores en forma de ramillete demuchos colores.2. El recogido

bajo ymuy elaborado, la apuesta fuerte de esta temporada.3.Una jovenmuestra la

tendencia enmaquillaje, los ojos ahumados.4.Tres jóvenes con flores de gran tamaño.
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Aries
(21-III al 20-IV)

¡Muy feliz cumpleaæos! La 

sa del amor Venus le sonríe desde

invitÆndole a saborear su día. P

nismo. 

 
 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Con Marte (fuerza de impo

ción) en Tauro, le serÆ mÆs fÆci

decisiones y/o descartar lo que 

cionare�.

 GØminis 
(21-V al 21-VI)

Con diosa Fortuna toda la 

porada procurando su bienestar, 

popularidad, ¡todo sobre riele

realista! 

   

CÆncer
(22-VI al 22-VII)

�Siempre faltan palabras d

de sobran sentimientos� (Balt. Gr

¡No se altere con crítica algun

triunfa! 

   

Leo
(23-VII al 23-VIII)

Su efervescente brillantez

un perfil que deja claro que l

�auto-estima�, ¡�todo converge h

ted�! Éxito. 

      

Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Ser responsable y competen

como usted, es ya poseer �esa lla

tra de la eficacia en el cumplimi

compromiso�.  

 

  

Libra
(24-IX al 23-X)

Vigile sus respuestas en e

bito social, empresarial. No sea 

sino muy diplomÆtico sin ahonda

detalles.

 

 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Muy interesante y pragmÆti

sería irse pensando ya, quØ es

harÆ a partir de otoæo. Diosa Fo

visitarÆ.  

 Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Recuerde que, no sólo hay 

aprender algo sino, practicarlo d

¡Aplique las sabias enseæanzas 

turno!  

 

 

Capricornio
(22-XII al 20-I)

Plutón agrega coraje, pasi

temeridad. Evite el patinar ahora 

�causa y efecto� le devolverÆ, �el

 

 Acuario
(21-I al 19-II)

Nada mÆs vital que ser agrad

con quienes nos estuvieren agasajan

a mayor gratitud� ¡mÆs dÆdivas! 

        

Piscis
(20-II al 20-III)

La palabra mÆs importante 

¡�no�! Apenas le acosen (y� casi 

harÆn), recuerde bien� ¡�no entr

trapo�!

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

27 
DE MARZO

LUNES

Santoral  

 
Lidia

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.  San Pablo, 5; Feria, 126, Menéndez 

Pelayo, 69; Amor de Dios, 2, Plaza Alfalfa, 11; 

Argote de Molina, 25; Juan Antonio 

Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 24; 

Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Pedro Pérez 

Fernández, 16 -, Esperanza de Triana, 13; 

Juan Díaz de Solís, 12; San Vicente de Paúl, 

14, López de Gomara, 5; Padre Damián, 4; 

Fernando IV, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; Avda. 

de Coria, 21,  República Argentina, 10. 

  

Macarena.  Traviesa, 9, Corral del Agua, esq. 

Camino Toros, loc.3, Avd. Pino Montano, 10, 

an Juan Bosco, 32; Avd. Sánchez Pizjuán, 6; 

López Azme, 1; Santa María de Ordaz, 12, 

Camino de los Toros, s/n.  

  

Zona Sur.   Avd. Ramón Carande, 5; Paseo 

de Europa, 25; Avd. Finlandia s/n., Avd. 

Bueno Monreal, 28; Chucena, 36; Reina 

Mercedes, 17; Asencio y Toledo, 40; Lisboa, 

260, Bda. La Oliva, locs. 8-9; Perséfone, 6;  

Castillo de Constantina, 4; Mesina, 8; 

Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103, Gran 

Plaza, 6 Acc,  Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; 

Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 

Barrio C, calle Jerusalén, 35; Avd. Ramón y 

Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Gavilanes, 

Rochelambert, bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 

18; José Jesús García Díaz, 32; Urbano Orad, 

9, Edificio Navieste, 4;  Avd. Ciudad de 

Chiva, 26; Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 

frente Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Picuda, 1, Santander, 

20, Malasmañanas, 59; Duquesa de 

Talavera, 25. Noche: La Plazuela, 16. 

Bollullos Mitación: Larga, 27.  Bormujos: 28 

de Febrero, 6; av. del Aljarafe, 70; av. Juan 

Diego, 79, Avenida de Buenavista, 313; 

Camas: Santa María de Gracia, 64. Castilleja 

de la Cuesta: Real, 100 (24 horas) y Real, 157. 

Coria del Río: Santa María de Gracia, 64. 

Dos Hermanas: Antonio Machado, 44; av. 

de Los Pirralos, 100; av. Reyes Católicos, 4; 

Bda. Elcano, c/ Juan Sebastián Elcano y 

Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines: Virgen 

de Loreto, 11. La Algaba: Mercurio, 37. 

Mairena; Ciudad Expo. Puebla del Río: av. 

Cerro Cantares, loc.1-2. San Juan: 28 de 

Febrero, frentre Com.Policia San José de La 

Rinconada: Madrid, 47 y Avda. Cristo de la 

Resurrección, 15. Local C. Sanlúcar la Mayor: 

Plaza de Zambullon, 19 . Santiponce: Cádiz, 

6. Tomares: Clara Campoamor,17, Aljamar II, 

nº 21. Valencina: Guadalquivir, 41-A

Concierto 
Cuaresmal de 
órgano en la 
Catedral

Hoy comienza el ciclo de conciertos 
cuaresmales de órgano en la Cate-
dral que patrocina la Real Maestran-
za de Caballería de Sevilla y que se 
iniciarán con el organista José 
Enrique Ayarra acompañado al arpa 
de Daniela Iolkicheva. Entrada libre 
hasta completar aforo. Acceso por 
Puertas de San Miguel y de Palos. 

JUAN JOSÉ ÚBEDA

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

11.00 
 
Exposición «El universo de 
Julio Cortázar»  

Exposición temporal «El universo de 
Julio Cortázar» en la Sala Murillo de la 
Fundación Cajasol en Sevilla. La 
muestra está dedicada al escritor Julio 
Cortázar. En la muestra se pueden ver 
libros (incluyendo primeras ediciones 
de todas sus obras), correspondencia, 
objetos personales, dedicatorias, 
grabaciones, discos, carteles entre otros 
tipos de piezas además de fotografías de 
su vida. La sala está en la calle calle 
Francisco de Bruna, 1 y la entrada es 
gratuita.  

 
17.30 
 
«Forgotten Lanscape»  

Exposición «Forgotten Lanscape» del 
artista valenciano  Xavier Monsalvatje. 
En Espacio 1de7 (Pasaje de Zamora, 5). 
 
19.00 
 
Libro sobre el Almirante 
López Pintado  

Presentación del Libro «El Almirante 
López Pintado (1677-1745). El duro 
camino del éxito en la carrera de 
Indias», de Enrique Tapias Herrero, 
capitán de navío y doctor en Historia. 
Tendrá lugar en el Archivo de Indias. 

20.00 
 
Presentación del libro «No 
me lo puedo creer» 

Presentación del libro «No me lo puedo 
creer», de Ramón Reig, en la sede social 
del Círculo Mercantil, ubicada en la 
calle Sierpes, 65. Actuación de la 
armónica de Jesús Solano y el Trío 
Musical Sara Reig, Cristóbal Ortín y 
Andrei Nuñez Mancinas. 

 
Plática de Novísimos en la 
Caridad 

Plática de novísimos en el Hospital de la 
Caridad. Previamente, a las 19.00, podrán 
conocerse las estancias del Venerable 
Mañara en visita guiada. Es preciso 
reservar en el teléfono 605683869 o en la 
dirección santa_caridad@yahoo.es.  

 
20.00 
 
Conferencia sobre la ausencia 
de pensamiento crítico  

Hoy se celebra una nueva sesión del 
ciclo «Sevilla a debate»que organiza la 
asociación ciudadana sin ánimo de 
lucro Iniciativa Sevilla Abierta, que 
hoy lleva por título «La ausencia de 
pensamiento crítico y el recurso a las 
etiquetas progre – rancio». Será en la 
sede de la Fundación Cruzcampo, en la 
avenida de Andalucía, 1, y la entrada es 
libre hasta completar el aforo. 

20.30
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Andalucía

La Hermandad de los Estudiantes y Autismo
Sevilla especializarán a 50 jóvenes en este
trastorno

SEVILLA, 25 Mar. (EUROPA PRESS) -

La Asociación de Padres y Madres de Personas con Trastornos del Espectro del Autismo de Sevilla y la
Hermandad de los Estudiantes han firmado un convenio de colaboración por el que especializarán a un total
de 50 jóvenes en este transtorno, para servir de personal de apoyo en las múltiples actividades y servicios
con los que cuenta la asociación.

Así, el pasado jueves se renovó el convenido con la Hermandad de los Estudiantes, a través de su
Diputación de Acción Social. Este convenio permitirá un año más becar a los voluntarios de Autismo Sevilla
para que puedan acceder a un completo itinerario formativo en autismo que oferta la Asociación Autismo
Sevilla.

"Este recorrido formativo, que comienza con un curso introductorio y abarca la especialización según la
rama formativa de los alumnos, permite la especialización en TEA del voluntariado", ha señalado el director
general de la entidad, Marcos Zamora. "Esta especialización de nuestro equipo de voluntarios es esencial
para ofrecer apoyos de calidad y especializados en todos los servicios y actividades que ofrece Autismo
Sevilla a las personas con TEA y sus familias", ha subrayado.

Este itinerario formativo comenzó el pasado mes de noviembre y abarcará hasta junio y permitirá que más
de 50 voluntarios participen de estas actividades formativas gracias al impulso económico de la Hermandad
de los Estudiantes, entidad referente en la ciudad en el ámbito estudiantil.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 27/03/2017 8:31



Dura derrota
frente a un
rival directo

HOCKEY HIERBA

UD Taburiente

Univ. Sevilla

3

1

UD Taburiente: Ángela; Eugenia,
Estefanía, Romina, Andrea, Sofía, At-
teneri, Lara, Celina, Clara, Tassat, Ro-
mina Z., Natalia, Omara, Paula y Cin-
tia
Universidad de Sevilla: Alba; Ma-
rina, Agustina, María, Briguit, Paloma,
Flopi, Lucía, Ana, Irene, Carolina, Ju-
liana, Laura, Patri y Sole.
Goles: 1-0 (15’) Romina. 2-0 (17’) Eu-
genia. 3-0 (40’) Lara. 3-1 (68’) Flopi.
Árbitro: Cristina Pérez y Javier La-
guna.
Cometario: El Universidad de Sevilla
se queda fuera de la lucha por el as-
censo a División de Honor tras caer an-
te el Taburiente, un rival directo.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

DEPORTES

86000

13572

Diario

86 CM² - 10%

510 €

22

España

27 Marzo, 2017



El Universidad de Sevilla cayó (3-1) an-
te su rival directo, el Taburiente, en la 
que era la última opción de las chicas 
de Diego Cabeza de aspirar al ascenso. 
El primer cuarto fue decisivo. El equi-
po sevillano encajó dos goles en sen-
dos penaltis córner y al inicio del tercer 
tiempo llegaría el 3-0. Flopi recortó dis-
tancias en un día para olvidar. 

DURA DERROTA 
PARA EL UNI

HOCKEY HIERBA

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

EL DECANO

40000

4242

Diario

87 CM² - 10%

457 €

49

España

27 Marzo, 2017



■ HOCKEY HIERBA 

El Taburiente da un gran 
paso por el ascenso  
La efectividad del Taburien-
te sirvió para lograr una 
nueva victoria (3-1) frente al 
Universidad de Sevilla, que 
mantiene al conjunto de La 
Isleta en la lucha por el as-
censo directo y asegurar la 
promoción.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

DEPORTES

109000

11182

Diario

116 CM² - 10%

603 €

41

España

27 Marzo, 2017



El CD Universidad de Sevilla afronta 
hoy (11.00) en Gran Canaria un duelo 
directo en la lucha por el ascenso a Di-
visión de Honor ante el Taburiente. Di-
fícil para las chicas de Diego Cabeza, 
que intentarán sumar los tres puntos 
para aumentar sus opciones ante un 
conjunto canario que ocupa el tercer 
puesto y que se ha reforzado.

ÚLTIMA OCASIÓN 
PARA EL UNI

HOCKEY HIERBA

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

EL DECANO

40000

4194

Diario

87 CM² - 10%

494 €

55

España
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ANTONIO CHECA GODOY  PERIODISTA JIENNENSE Y PROFESOR DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

E. M. R. 
 

Con su libro Historia de la pren-
sa jiennense, 1808 - 1983, publi-
cado en 1986, y su empleo como 
periodista y docente de Comuni-
cación en la Facultad de Sevilla, 
Antonio Checa Godoy acredita 
que es una de las voces más cla-
rividentes para hablar de la situa-
ción del sector. El próximo sába-
do, charlará y expondrá sus 
puntos de vista al respecto en las 
instalaciones del periódico. 
 

—¿Qué supone Diario JAÉN 
para la prensa jiennense?   
—La prensa, en esta tierra, ha 
tenido poca duración. Hemos te-
nido pocos periódicos que han 
superado los cinco o diez años 
de vida y, en este sentido, Dia-
rio JAÉN es el que más duración 
ha tenido y, además, el que más 
ha cubierto toda la provincia, 
con importantes cabeceras en  
Linares o Úbeda. 

—¿Cómo se explica este éxito?   
—La historia del periódico es 
compleja, pues tiene dos etapas 
muy diferentes. Primero como 
órgano oficial del Movimiento, 
que lo sostiene el Régimen, aun-
que resulta deficitario. En el 
caso de la privatización de los 
años ochenta y hasta nuestros 
días, toma unos raíces en la pro-
vincia, y se consolida como re-
ferencia indiscutible en Jaén. 
 
—¿Qué puede decir de la 
prensa jiennense desde 1812 
hasta ahora, “grosso modo”?   
—Por una parte está el proceso 
de descentralización. Salvo 
Cádiz, no hay en España una 
provincia tan descentralizada, 
pues hay una prensa riquísima 
en Linares, en Úbeda, en Andú-
jar, en Martos o en Cazorla. Hay, 
por tanto, un número muy im-
portante de cabeceras, por lo 
que es un rasgo muy importan-
te la descentralización. Un 

rasgo negativo es que es una de 
las provincias en que la prensa 
se ha conservado peor. Del siglo 
XIX hemos perdido la mayor 
parte de los periódicos, no 
hemos sabido conservar ese pa-
trimonio, lo cual hace más di-
fícil el estudio hasta finales del 
siglo XIX. También destaca la 
presencia importante de la 
agricultura en la prensa.  
 
—¿Qué recuerdos le vienen a 
la mente cuando escucha ha-
blar de Diario JAÉN?   
—En mi niñez era el trepabu-
ques [risas]. Sin duda me quedo 
con la segunda etapa del perió-
dico, tras la privatización, en la 
que Diario JAÉN gana en liber-
tad y en acercamiento a la rea-
lidad. Y, desde entonces, se ha 
convertido en referencia im-
prescindible diaria para ver qué 
pasa en la provincia de Jaén y 
observar cuales son los probel-
mas que existen.

“Se ha perdido gran parte de la prensa del siglo XIX”

Antonio Checa Godoy

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:
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Diario
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748 €
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BEGOÑA 
RUEDA GANA 
EL LUIS 
CERNUDA 

PREMIO. La obra Si-
beria es un estado 
de ánimo, de la jien-
nense Begoña  
Rueda, se alzó con 
el I Premio Luis Cer-
nuda que convoca el 
Aula de Cultura de 
la Facultad de Filo-
logía de Sevilla. 
Rueda nació en la 
capital en 1992, y 
desde niña desarro-
lla una profunda vo-
cación literaria. En  
2015 fue galardo-
nada con el primer 
premio, en la moda-
lidad de poesía, del 
premio Facultad de 
la Universidad de 
Jaén con su poema-
rio La canción del 
bardo, y fue una de 
las protagonistas en 
uno de los tributos 
de Diario JAÉN.

Rosa Aguilar entregará el 
Premio Internacional de Novela
La consejera presidirá el acto, el próximo sábado, en Diario JAÉN
ELIOS MENDIETA 

L
a fiesta de las letras. Diario 
JAÉN cree en ese necesario bi-
nomio de la literatura y el pe-
riodismo. Un cóctel explosivo, 
y por eso quiere convertir en 
tradición el Premio Interna-

cional de Novela Corta que lleva su 
nombre y que el próximo sábado 1 
de abril celebrará su segunda cere-
monia de entrega. La cita será pre-
sidida por Rosa Aguilar, consejera 
de Cultura de la Junta de Andalu-
cía, lo que supone un lujo. María Te-
resa Lezcano, ganadora del certamen 
por su novela Confesiones en rojo, 
recogerá el premio. Por supuesto, el 
periodismo local tendrá su hueco, 
pues el comunicador jiennense y 
profesor de la Universidad de Sevi-
lla Antonio Checa Godoy, dará una 
charla sobre la prensa en Jaén entre 
1812 y 2017. Por si fueran pocos ali-
cientes, se pondrá el broche mere-
cido al 75 Aniversario de Diario 
JAÉN, con la clausura. 

Juan Espejo, director de la cabe-
cera provincial y presidente del ju-
rado, recalcó de la novela de Lezca-
no “su gran dosis de realismo má-
gico”. Precisamente, el padre de este 
movimiento literario, Gabriel Gar-
cía Márquez, también encajaría en  
la idiosincrasia del premio interna- LETRAS. La consejera de Cultura, Rosa Aguilar.

cional, pues él fue uno de los gran-
des talentos que supo combinar li-
teratura y periodismo. Esta perfec-
ta simbiosis, justamente, fue la que 
recalcó como cariz más positivo del 
galardón de novela corta el también 
escritor Juan Rubio, miembro del ju-
rado, que el día en que se conoció 
que Confesiones en rojo era la afor-
tunada recordó las palabras de Mi-
guel Delibes —autor de las excelsas 
Cinco horas con Mario o Los santos 
inocentes, entre otras— con las que 
expresaba que “la literatura es el pe-
riodismo sin el agobio del cierre”. 

El resto de integrantes del comi-
té evaluador también destacó la gran 
calidad de la novela premiada; 
como Fanny Rubio, que habló de 
“madurez”, o Salvador Compán, que 
calificó el lenguaje de la obra de “vi-
brante”. Es normal que, entre más de 
cuatrocientas novelas cortas envia-
das, la ganadora sea un producto de 
enorme prestigio. Y más si se mez-
cla la trayectoria periodística de la 
vencedora del premio. Sin duda, pe-
riodismo y literatura encajan perfec-
tamente, y Diario JAÉN  rinde un  ho-
menaje a las letras en la entrega del 
prestigioso certamen de novela in-
ternacional con el que el periódico 
apuesta por la creación literaria.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:
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PAÍS:
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6 A 13 EL GALARDÓN, INSTITUIDO POR ‘DIARIO DE SEVILLA’ Y LA FUNDACIÓN PERSÁN, LLEGA A SU SEXTA EDICIÓN

● El jurado reconoce la
trayectoria académica y
personal del prestigioso jurista

Manuel Olivencia
Premio
Manuel Clavero

ANTONIO PIZARRO

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

86000

15864

Diario

1080 CM² - 125%

9564 €

1,6-7

España
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Cristina Díaz

L
A huella de Manuel Oli-
vencia Ruiz en numerosas
generaciones de aboga-
dos, economistas, empre-

sarios y políticos sevillanos es
más que evidente. Discípulo pre-
dilecto del profesor Joaquín Ga-
rrigues y continuador de su obra,
Olivencia ha atesorado durante
sus 65 años como jurista méritos
suficientes para ingresar en la ga-
lería de andaluces ilustres que re-
conoce el Premio Manuel Clave-
ro, un homenaje que le acaba de
ser otorgado por “su indudable
contribución al mundo del dere-
cho, la universidad, la empresa y
las finanzas”, según manifiesta el
jurado de esta sexta edición en el
acta de concesión.

Este galardón fue creado en
2011 por la Fundación Persán y
Diario de Sevilla para distinguir a

personas ejemplares de la socie-
dad civil sevillana por una obra
de señalada trascendencia o por
su trayectoria vital.

Manuel Olivencia nació en
Ronda en 1929, el año de la pri-
mera gran exposición sevillana
del siglo XX, y fue uno de los
grandes protagonistas de la se-
gunda, como comisario general
de la Expo’92 entre 1984 y 1991,
evento que este año cumple su 25
aniversario. Hijo y padre de abo-
gados, el jurista se crió en Ceuta,
pero años más tarde se trasladó a
la capital andaluza, donde se li-
cenció en Derecho por la Univer-
sidad de Sevilla en 1951, obte-
niendo el Premio Extraordinario.
Dos años después se doctoró, lo-
grando la calificación cum laude,
en la Universidad de Bolonia
(Italia) y, posteriormente, conti-
nuó su formación en Francia,
Alemania y Reino Unido.

Con sólo 30 años, logró la cá-
tedra de Derecho Mercantil, un

título que “ha ejercido con ma-
gisterio durante casi 40 años en
la Universidad de Sevilla”, se-
gún reconoce el jurado en la ac-
ta del premio. Su prestigio aca-
démico le llevó a ser el máximo
responsable de la Facultad de
Derecho de la Universidad de
Sevilla y el primer decano de la
Facultad de Económicas y Em-
presariales, de la que fue uno de
sus fundadores.

Su trayectoria cosmopolita y
diversa le hizo asumir tareas de
servicio público en el inicio de la

Transición como subsecretario
del Ministerio de Educación en-
tre 1975 y 1976, en el primer Go-
bierno que se estableció tras la
muerte de Franco. También ha
participado en la elaboración de
prácticamente todas las grandes
reformas legislativas en materia
mercantil realizadas en España
en los últimos 40 años y, en su
condición de abogado, ha inter-
venido como árbitro y presiden-
te de tribunales de arbitraje en
litigios tanto nacionales como
internacionales.

Una de las aportaciones más
relevantes que ha hecho al dere-
cho la realizó en su etapa como
presidente de la comisión redac-
tora del Código de Gobierno de
las Sociedades Cotizadas en Bol-
sa, el llamado Informe Olivencia,
que goza de un amplio reconoci-
miento nacional e internacional.

Sus conocimientos y su presti-
gio le han llevado a convertirse
en consejero de un gran número
de empresas e instituciones pú-
blicas como el Banco de España y
diferentes Cámaras de Comercio,

Industria y Navegación del país.
Es miembro, entre otras, de las
academias sevillanas de Buenas
Letras y de la de Legislación y Ju-
risprudencia, además de la Real
Academia de Jurisprudencia y
Legislación de España.

Junto a Francisco Ballester, el
premiado lideró el bufete Oliven-
cia-Ballester, un referente entre
los despachos jurídicos andalu-
ces y que en julio de 2006 decidió
traspasar los límites de la comu-
nidad para reafirmar su lideraz-
go. En esa aventura encontró a

● El jurado distingue la larga y fructífera trayectoria académica y profesional del jurista

rondeño Manuel Olivencia, discípulo y continuador de la obra del profesor Garrigues

Homenaje al maestro de los
abogados y economistas sevillanos

Hijo predilecto de

Sevilla, fue comisario

general de la Expo’92

entre 1984 y 1991

MANUEL CLAVERO

H
A constituido para mí una gran alegría que el jurado presidi-
do por D. José Luis Ballester haya otorgado el Premio que
lleva mi nombre a persona que tanto admiro como D. Ma-

nuel Olivencia y que reúne méritos más que suficientes para
esta distinción.

Hemos realizado D. Manuel Olivencia y yo actividades
conjuntas. Fue vicedecano de la Facultad de Dere-
cho cuando yo era decano y también él lo fue
cuando yo cesé en el cargo. A mi propuesta, fue
nombrado primer decano comisario de la Facul-
tad de Económicas y Empresariales, en cuya
creación y consolidación llevó a cabo una impor-
tante actividad. Facultad que ha sido fundamental
para Andalucía y Sevilla.

Debo recordar que cuando se creó dicha Facultad,
no tenía ni profesores ni edificio y llevó a cabo una
colaboración con otras facultades de la Univer-
sidad, gracias a la cual, fue posible que funcio-
nara la nueva Facultad el mismo año en que
fue creada. Al poco tiempo logró para la
Facultad un edificio de nueva planta y un
estimable cuadro de profesores.

Discípulo de D. Joaquín Garrigues y de
D. Francisco Candil al que sustituyó en
la Facultad de Derecho de la Universi-
dad, fue nombrado Comisario de la
Exposición Universal de 1992 y tam-
bién Embajador Extraordinario de Es-
paña.

Por todo ello y por sus actividades in-
ternacionales y muchas más, el jurado
ha tenido un gran acierto al otorgarle el
Premio que lleva mi nombre, con lo que
me ha dado una gran alegría.

VI PREMIOMANUEL CLAVERO Manuel Olivencia

POR TODO LO QUE LE DEBEMOS

ANTONIO PIZARRO
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Cuatrecasas, otro gigante del sec-
tor, esta vez a nivel nacional.
“Nos comprometimos por tres
años y ya llevamos diez”, recordó
Manuel Olivencia el pasado mes
de julio durante el décimo ani-
versario de la integración.

Desde 2016, el letrado es presi-
dente de honor de Cuatrecasas,
despacho que este año cumple su
centenario y se alza como uno de
los primeros bufetes españoles a
nivel de facturación. Dos años an-
tes, en 2014, sufrió uno de los gol-
pes más duro, la muerte de uno
de sus hijos a los 52 años tras una
larga enfermedad, el abogado
Luis Manuel Olivencia Brugger,
profesor asociado de Derecho
Mercantil de la Universidad de
Sevilla y socio director del despa-
cho de abogados Cuatrecasas.

El premio Manuel Clavero se
añade a otros reconocimientos
como las grandes cruces de las
Órdenes de Alfonso X el Sabio,
del Mérito Militar, de San Rai-
mundo de Peñafort y de Isabel la
Católica, además de la medalla
de Oro de la Ciudad de Ceuta y la
de la Ciudad de Sevilla, de la que
es Hijo Adoptivo.

Olivencia ha estado muy vincu-
lado a este galardón, creado por
la Fundación Persán y Diario de

Sevilla, desde sus orígenes, ya que
presidió su jurado las primeras
cinco ediciones. Este año, su car-
go lo ha ocupado el también abo-
gado José Luis Ballester Almada-
na, miembro del consejo editorial
del Grupo Joly. Al igual que su
antecesor, Ballester se licenció en
Derecho por la Universidad de

Sevilla con Premio Extraordina-
rio y en 1987 fue nombrado se-
cretario general de la Oficina del
Comisario General de la Exposi-
ción Universal de Sevilla de
1992, trabajando junto a Manuel
Olivencia hasta la dimisión de
ambos en 1991. En la actualidad,
a sus 75 años, aún ejerce como
abogado y es vocal del pleno de la
Cámara de Comercio de Cádiz y
miembro de su comité ejecutivo,
además de miembro del consejo
asesor regional de BBVA para An-
dalucía y Extremadura.

Le acompañan en el jurado de
esta sexta edición Concepción
Yoldi, presidenta de la Fundación
Persán y del Consejo Social de la
Universidad de Sevilla; José An-
tonio Carrizosa, director de Dia-

rio de Sevilla; el ex senador y
miembro del Patronato de la
Fundación Persán Francisco Ro-
dríguez; y los periodistas José
Aguilar e Ignacio Martínez, que
actuó como secretario.

Haparticipado en la

elaboración de casi todas

las reformas legislativas

enmateriamercantil
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SEVILLA

VI PREMIOMANUEL CLAVERO Manuel Olivencia

M
ANUEL Olivencia Ruiz
es andaluz por naci-
miento, por carácter y
cultura y por amor a

su tierra y a sus gentes. Nació el
25 de julio de 1929 en Ronda,
lugar del veraneo familiar, des-
de la que a los dos meses de edad
fue llevado a Ceuta, plaza en la
cual su padre ejercía la profe-
sión de abogado y en la que él vi-
vió los años de su infancia y de
su adolescencia. En
1946 se trasladó a
Sevilla para cursar
sus estudios de Li-
cenciatura en Dere-
cho, tras cuya finali-
zación marchó a Bo-
lonia en 1952 para
realizar su Doctora-
do bajo la dirección
de Enrico Redenti,
uno de los más pres-
tigiosos procesalis-
tas de la época, y dis-
frutar del magisterio
de Walter Bigiavi, fi-
gura clave del Dere-
cho mercantil euro-
peo del siglo XX,
maestro de maestros
en Italia y más allá
de sus fronteras.

Por consejo de su
primer maestro, don
Francisco Candil,
tras su regreso del
alma máter boloñe-
sa se incorporó al vi-
vero de mercantilis-
tas de la cátedra de
don Joaquín Garrigues en la
Universidad Complutense, en la
que obtuvo en 1956 la plaza de
profesor adjunto. En 1960 fue
nombrado catedrático de Dere-
cho mercantil de la Universidad
de Sevilla, integrándose en uno
de los más brillantes claustros
de profesores de la Universidad
Española. La relación de todos
sus componentes compondría
un cuadro de los más destacados
juristas de su tiempo; baste aquí
el recuerdo, entre otros, de don
Juan Manzano, don Ignacio Lo-
jendio, don Manuel Giménez
Fernández, don Alfonso de
Cossío, don Manuel Clavero,
don Manuel Alonso Olea…; más
tarde don Jaime García Añove-
ros, don Miguel Rodríguez Piñe-
ro, don Juan Antonio Carrillo,…

El joven catedrático Manuel
Olivencia ocupó pronto un rele-

vante lugar en este panel de
egregias figuras; y bajo la animo-
sa y acertada dirección de Igna-
cio Lojendio, en unión a Jaime
García Añoveros, participó en la
fundación en 1963 del Instituto
Universitario de Ciencias de la
Empresa (el IUCE, acrónimo que
alcanzó amplia difusión en su
momento), primer centro de
rango universitario de Sevilla
para la formación en técnicas
empresariales, matriz de las que
posteriormente serían en las uni-
versidades españolas facultades
de Ciencias Empresariales. En la
Universidad Hispalense trae
causa directa del IUCE la Facul-
tad de Ciencias Económicas y
Empresariales, creada en 1971
con tal nombre y orientación tras
formal y pública petición de ello
por Don Manuel Clavero en el
momento de toma de posesión

del Rectorado de esta Universi-
dad, demanda que el ministro
que presidía el acto se compro-
metió a atender, “porque no po-
día negarse a un rector lo prime-
ro que solicitaba”. Manuel Oli-
vencia asumió el Decanato de la
nueva Facultad, continuando en
él, desde 1971 hasta 1975, una lí-
nea de servicio en la Administra-
ción universitaria iniciada en
1961, al ser nombrado secretario
de la Facultad de Derecho, y con-
tinuada ininterrumpidamente
en este centro al pasar a desem-
peñar las funciones de vicedeca-
no en 1965 decano en 1968.

No se ha limitado al ámbito
académico la dedicación de Ma-
nuel Olivencia al servicio públi-
co. Ha sido subsecretario del
Ministerio de Educación y Cien-
cia durante los difíciles, pero
apasionantes y fecundos, años

de la transición democrática
(1975/1976), consejero del
Banco de España (1982/1991),
vocal del Consejo Rector de Ra-
dio Televisión Española, presi-
dente de la delegación de nues-
tro país en la Comisión de las
Naciones Unidas para el Dere-
cho Mercantil Internacional
(Uncitral), comisario general
de la Exposición Universal Sevi-
lla 1992 (1984/1991) y Embaja-
dor Extraordinario del Reino de
España. Ha mantenido una acti-
va presencia en la Comisión Ge-
neral de Codificación, desde
1976 como vocal permanente
de la Sección Segunda (de Dere-
cho mercantil) y desde 1978
hasta el 2000 en condición de
presidente de diversas ponen-
cias y secciones especiales a las
que se encomendaron los traba-
jos ordenados a la reforma del

arcaico y obsoleto Derecho con-
cursal español, en los cuales ya
había iniciado en 1956 una co-
laboración en lo que fue el Ante-
proyecto de Ley Concursal de
1959. Y presidió la Comisión
Redactora de un Informe sobre
el Gobierno de las Sociedades
(conocido generalmente como
Informe Olivencia).

Requiere mención especial su
dedicación a la abogacía, que pa-
ra él significa compromiso con la
tutela y defensa de los derechos
legítimos y los intereses dignos
de protección. A él se consagró,
siguiendo ejemplo paterno, ini-
cialmente en un despacho casi
artesanal, lo que posiblemente
hoy calificaríamos de boutique
jurídica, con algunas colabora-
ciones ocasionales y la eficaz
asistencia de su inseparable
Francisco Hidalgo; después en
un bufete ampliado, en el cual
Francisco Ballester adquirió no-
table relieve y resultó esencial
para asumir tareas y responsabi-
lidades que la llamada de Oli-
vencia al servicio público le im-
pidieron en ocasiones atender; y
posteriormente en un despacho
colectivo, el bufete Olivencia-
Ballester, finalmente integrado
en uno de los grandes despachos
internacionales constituidos en
España. Desde su colegiación co-
mo abogado en 1984 le acompa-
ñó en esta noble profesión su hi-
jo Luis, quien por su atractiva
personalidad y sus relevantes
dotes intelectuales y humanas se
ganó el afecto de cuantos le co-
nocimos y cuyo prematuro falle-
cimiento el mes de abril de 2014
representó para Manuel Oliven-
cia la más triste de todas las ad-
versidades de su vida, nunca su-
perada en toda su dimensión.

Junto al ejercicio forense, la
dedicación a la Universidad
constituye el eje vertebrador de
la vida profesional de Manuel
Olivencia. A los rasgos más des-
tacados de ella ya apuntados de-
be añadirse que a lo largo de los
años consagrados al estudio y la
enseñanza (que uno y otra nun-
ca consideró sino partes inescin-
dibles de un mismo quehacer) ha
forjado una escuela de numero-
sos discípulos, que estudian, en-
señan y han forjado a su vez dis-
cípulos en muchas universida-
des. Es miembro de número de la
Real Academia de Jurispruden-
cia y Legislación y de las sevilla-
nas de Buenas Letras y de Legis-
lación y Jurisprudencia. Y crea-
dor de un cuerpo de doctrina re-
cogido en un amplio conjunto de
publicaciones que acreditan una
autoridad universalmente reco-
nocida en nuestra patria y más
allá de sus fronteras.

●Glosa de un hombre dedicado a la universidad, el derecho, la empresa y la sociedad andaluza

Andaluz por cuna, carácter y cultura
GUILLERMO
J. JIMÉNEZ
SÁNCHEZ

5

Catedrático
Emérito de la
Universidad
de Sevilla

1. De izquierda a derecha, José Rodríguez de la Borbolla, Felipe González,

Aníbal Cavaco Silva, Manuel Olivencia, Manuel del Valle y Emilio Casinello,

durante la gestación y organización de la Expo 92. 2. Manuel Olivencia

posando en el recinto de la Expo 92. 3. El premio Manuel Clavero saluda al

historiador y economista Ramón Carande.
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Manuel Gregorio González

Con esta obra de Juan Gil, feliz-
mente recuperada, nos encontra-
mos ante un libro de relevancia
impar, ante un empeño original,
resuelto con brillantez y eficacia.
Esta originalidad, sin embargo,
no se debe únicamente al trata-
miento de una materia histórica
(el Descubrimiento de América)
por obra de un filólogo; sino a la
apropiación de un ámbito (el
imaginario de una época) en el
que la Historia sólo se ha adentra-
do recientemente, y ello con
enormes cautelas, como nos re-
cuerda en su prólogo Jaime Gar-
cía Bernal. Podríamos aducir,
desde luego, el precedente de Mi-
chelet y la filosofía de la Historia
que propone Herder. También la
obra de Eliade, de Bachelard, de
Bajtin, así como la arqueología
del saber que practicó Foucault fi-
nalizando los años 60. Lo que se
desprende, en todo caso, de este
empeño de Juan Gil es su carácter
híbrido, interdisciplinar, que ca-
bría recoger bajo el membrete de
Historia Cultural, y que debe re-
lacionarse con el Ginzburg de
Historia nocturna y El queso y los
gusanos; pero también, y acaso
principalmente, con el Delumeau
de El miedo en Occidente y la His-
toria del Paraíso (ésta última pos-
terior en varios años a la obra de
Gil, aunque anterior a la Historia
de las tierras y los lugares legenda-
rios de Umberto Eco).

En definitiva, esta historifica-
ción de lo imaginario, esta inda-
gación científica en el piélago del
mito, nace de aquella distinción
que hace Addison en el XVIII y
que remite la capacidad creativa
del hombre a su imaginación, y
no a su facultad de emular cuan-

to tiene a la vista. El hombre es,
pues, un animal imaginativo, y
como tal debe abordarse su peri-
pecia en el bajo mundo. Esto es,
por otra parte, lo que hará Car-
pentier en El camino de Santiago
(1958), cuando oponga la dura
realidad de ultramar a la vasta

mitología que se arracima en tor-
no al descubrimiento del Nuevo
Mundo. Asunto que también en-
contraremos, quizá en mayor
grado, en la extraordinaria obra
de Álvaro Cunqueiro, en cuyas
páginas se recogen y actualizan
los grandes mitos que han vivifi-

cado la ensoñación del hombre
durante milenios. Con lo cual, y
volviendo a este primer volumen
de Mitos y utopías del Descubri-
miento, debemos felicitarnos
tanto por la meticulosa y formi-
dable tarea llevada a cabo por
Juan Gil, resiguiendo el mudadi-

DE LIBROS

●La editorial Athenaica recupera los ‘Mitos y utopías del
Descubrimiento’ de Juan Gil, una formidable obra que se editó
en 1989 y que desde hace muchos años era inencontrable

El tema
de la
semana

zo ideario del Almirante, como
por la acertada premisa de la que
parte, y que es uno de los paradó-
jicos hallazgos de la moderni-
dad: el hombre sólo está capaci-
tado para ver aquello que yace in-
serto en su imaginario, en su
mundo anímico, en su inadverti-
da visión del cosmos.

Es esta verdad elemental la que
impide cualquier tipo de revisio-
nismo, que busque analizar con
las premisas actuales el mundo de
nuestros antecesores. En ese sen-
tido, debe recordarse la maravi-
llosa obra de Huizinga, El otoño de
la Edad Media, y el esfuerzo por
comprender una época, “el Me-
dievo enorme y
delicado” de Ver-
laine, desde sus
propios términos.
Ése es también el
empeño, larga-
mente cumplido,
que se recoge en
estas páginas de
Juan Gil; páginas
escritas con una encomiable clari-
dad, y que vienen tocadas por el
infrecuente don del humorismo.
El lector curioso de estos asuntos
(el mito de Ofir, la isla Trapobana,
las minas de Salomón, la inagota-
ble iconografía donde el hombre
ha reflejado sus sueños: sueños de
riqueza, de juventud, sueños de lo
maravilloso y lo terrible), el lector
con afición a esta parte crucial de
la realidad humana, digo, encon-
trará aquí un Colón incluso más
enigmático del que suele suponer-
se. Pero no por su origen incierto,
y que Gil atribuye con seguridad a
Génova, sino por su ascendencia
judía y la idea de la reconstruc-
ción del Templo de Jerusalén que
parece dirigir, en última instan-
cia, sus actos.

Nos encontramos, pues, ante
unos hechos más remotos e in-
descifrables que la mera historia
de colonización y oprobio que
hoy nos tienen dicha. En puri-
dad, nos hallamos ante un abis-
mo fascinante; abismo que habi-
taron con naturalidad los partíci-
pes de esta aventura, desde Co-
lón a sus católicas majestades,
pero en cuya oscuridad sólo con
dificultad penetramos. Esa vía de
penetración es la que abre, la que
nos ofrece, la que cincela perdu-
rablemente, este Mitos y utopías
del Descubrimiento.

MITOS Y UTOPÍAS DEL

DESCUBRIMIENTO. 1. COLÓN

Y SU TIEMPO

Juan Gil. Prólogo de Jaime García Ber-
nal. Athenaica. Sevilla, 2017. 363 pági-
nas. 15 euros (libro electrónico)

MARAVILLA
Y FIEBRE DE
LAS INDIAS

BELÉN VARGAS

Juan Gil (Madrid, 1939), catedrático de Filología Latina de la Universidad de Sevilla desde 1971.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Un libro reúne las
investigaciones científicas sobre el "gran
monumento megalítico" de Montelirio

Se presenta el próximo martes en la biblioteca pública Infanta Elena

SEVILLA, 25 Mar. (EUROPA PRESS) -

La biblioteca pública Infanta Elena, en Sevilla capital, acogerá el próximo martes la presentación del libro
'Montelirio: Un gran monumento megalítico de la Edad del Cobre', que reúne los resultados de los estudios
científicos relacionados con esta construcción megalítica descubierta en 1998 en el municipio aljarafeño de
Castilleja de Guzmán.

El dolmen de Montelirio, recordémoslo, está enclavado en el entorno del plan parcial número cuatro de
Castilleja de Guzmán y está caracterizado por un corredor de aproximadamente 39 metros de longitud, una
cámara principal de 4,75 metros de diámetro y otra cámara secundaria de 2,7 metros de diámetro, bajo un
túmulo de 2,75 metros de altura.

Se encuadra, por cierto, en las 779,16 hectáreas de los municipios de Valencina de la Concepción y
Castilleja declaradas como Zona Arqueológica, al estar pobladas por múltiples vestigios de la antigua
cultura que habitaba este sector de la cornisa del Aljarafe, allá por la Edad del Cobre.

El libro, en ese sentido, recoge los resultados de los estudios e investigaciones científicas realizadas merced
a las excavaciones arqueológicas acometidas en el dolmen y su entorno entre 2007 y 2010. En tales estudios,
según la información recogida por Europa Press, han participado a lo largo de estos años 45 especialistas de
16 universidades y centros de investigación de cinco países distintos (Alemania, España, Estados Unidos de
América, Nueva Zelanda y Reino Unido), con el uso de algunos de los métodos y técnicas de investigación
más a la vanguardia de la arqueología moderna.

GRANDES DESCUBRIMIENTOS

Y es que las mencionadas excavaciones arqueológicas, recordémoslo, supusieron el rescate de no pocos
restos óseos humanos, así como un espectacular ajuar formado por unas 4.000 cuentas de collar y numerosas
figuras zoomorfas, otros utensilios y objetos de marfil, sílex o ámbar, dos altares circulares y más de cien
puntas de flecha.

La obra, así, recoge no sólo un análisis del monumento megalítico y los productos artesanales y artísticos de
piedra, marfil, oro y ámbar recuperados del mismo, sino además formula toda una descripción de la forma
de vida de las sociedades de la Edad del Cobre, profundizando en su tecnología, artesanía, pautas de
contacto e intercambio, y su organización social.

El libro, según ha señalado a Europa Press Leonardo García Sanjuán, del Departamento de Prehistoria y
Arqueología de la Universidad de Sevilla y uno de los editores científicos de la publicación, constituye todo
un avance en materia de investigación, porque se trata del "primer monumento megalíticos español
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estudiado con una metodología científica de amplio espectro, que incluye los métodos más modernos de
datación, análisis de restos humanos y caracterización de objetos artesanales y artísticos".

INTERPRETACIONES

"Interpretamos el colectivo enterrado en esta tumba como un posible 'colegio' de especialistas religiosos, o
sea sacerdotisas, que en el siglo 28 antes de Cristo tuvo una gran relevancia social y que probablemente
habrían tenido fama e influencia mucho más allá de los límites de la antigua población calcolítica sevillana",
resume García Sanjuán respecto a las teorías expuestas en la publicación.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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Hago retratos y dibujos en A4 por 10€ para poder continuar
estudiando y pagar mi matrícula
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@BigMartus
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Andalucía

Japón beca a un joven investigador de El Rubio

SEVILLA, 24 Mar. (EUROPA PRESS) -

El Ministerio de Educación Cultura, Deporte, Ciencia y Tecnología de Japón (Monbukagakusho) ha elegido
al joven investigador de El Rubio (Sevilla) Alberto Ramos González, como uno de los beneficiarios de su
programa de becas para graduados extranjeros.

La beca, de dos años de duración prorrogables, consiste en una dotación para el desarrollo de un proyecto de
investigación en una universidad japonesa. En el caso de Alberto Ramos González, su investigación versa
sobre "La filosofía de Miki Kiyoshi en sus escritos sobre literatura".

Alberto Ramos González está Graduado en Asia Oriental por la Universidad de Sevilla y desarrollará su
investigación en la Universidad de Nagoya a partir del próximo mes de abril.

Desde 1963, la beca Monbukagakusho se convoca anualmente para jóvenes titulados españoles hasta de 34
años de edad. Suele hacerse pública en el primer trimestre del año y suele disfrutarse al año siguiente de la
convocatoria. En principio cubre la estancia, matrícula y viajes durante dos años, como mínimo. En
determinadas circunstancias académicas y científicas, puede ser prorrogada más. Puede consultarse las bases
de ediciones anteriores en: http://www.es.emb-japan.go.jp/estudios/becasembajada/monbukagakusho
/graduados.html

Además, la beca incluye un curso de inmersión o perfeccionamiento en lengua japonesa para la vida
cotidiana (en caso de que el japonés no fuese indispensable para la investigación elegida)

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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Jornada sobre 
los efectos del 
Brexit, el 
nacionalismo 
y el populismo 
en Europa

El Correo 
SEVILLA 
{La Casa de la Provincia 
acoge el próximo jueves, 
día 30, la jornada Europa 
en la encrucijada (Brexit, 
nacionalismo, populismo) 
organizada por la Cátedra 
Rafael Escuredo de Estu-
dios sobre Andalucía de la 
Universidad de Almería, 
con la colaboración de Pro-
detur y la Diputación de 
Sevilla. 

Presentada por el pro-
pio Rafael Escuredo, ex-
presidente de la Junta de 
Andalucía y consejero del 
Consejo consultivo de An-
dalucía, la conferencia 
inaugura, a las 10.15 horas, 
correrá a cargo de Enrique 
Barón, expresidente del 
Parlamento Europeo y 
exministro de Transporte, 
Turismo y Comunicacio-
nes, bajo el título Brexit y 
futuro de la Unión Europea. 

A las 10.45 horas será el 
escritor y periodista Xavier 
Vidal Folch quien hablará 
de Populismo en Europa. Y 
tras el descanso, la profe-
sora titular de Derecho 
Constitucional de la Uni-
versidad de Sevilla y profe-
sora global de la New York 
Law School, Ruth Rubio 
Marín, que hablará de El 
estado de la Unión: políti-
cas de igualdad. 

La jornada continuará 
con una charla coloquio 
coordinada por Juan Cano 
Bueso, antes de que el ex-
presidente de Gobierno Jo-
sé Luis Rodríguez Zapatero 
pronuncie la conferencia 
de clausura: Europa des-
pués del Brexit y el futuro 
de la globalización. ~
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C
omo casi todo en la vida, 
el hombre intenta buscar 
los contrapuntos. Acercar-
se a lo mejor y alejarse de 
lo peor. En la Semana San-
ta de Sevilla hay debates 

que son eternos y en los que es difícil 
mojarse. Aún más, si está en constan-
te contacto con las corporaciones. Des-
de que esta tradición se hizo fuerte, el 
cofrade de a pie tiene preguntas en su 
cabeza que intentan establecer un ran-
king; ¿Cuál es la mejor imagen de la Se-
mana Santa?, ¿el mejor palio?, ¿el me-
jor manto? o ¿el mejor paso?. 

 Ante tales preguntas es complica-
do articular una única respuesta dog-
mática. Sin embargo, en ABC de Sevi-
lla ha querido preguntar a cinco perso-
nalidades de la Semana Santa con 
conocimientos fundados, para que nos 
hablen, desde su punto de vista y si-
guiendo unos criterios técnicos, cuál 
es la mejor talla de la Semana Santa en 
el siglo XX. Pedro Manzano, Enrique 
Gutiérrez Carrasquilla, José María Ruiz 
Montes, José Fernández López y Javier 
Sánchez de los Reyes aportan sus co-
nocimientos para acercarse a la mejor 
talla del último siglo. 

 Es interesante conocer la visión de 
un artista malagueño, incipiente en la 
estatuaria cofrade nacional, que está 
destacando por su concepto naturalis-
ta-realista de la pasión. José María Ruiz 
Montes conoce la Semana Santa de Se-
villa desde fuera. Su conocimiento y ad-
miración por compañeros como Miña-
rro, Duarte Navarro Arteaga o Darío 
Fernández, y su adicción por el arte co-
frade, le dan un plus. Por otro lado, ser 
malagueño y no tener todavía ninguna 
gran obra en Sevilla, le liberan de ata-
duras a la hora de opinar. Para García 
Montes, como para muchos de los en-
trevistados en este reportaje, Luis Or-
tega Brú tiene algo diferente. «Es difí-
cil quedarme con solo una obra.  Des-
tacaría la trayectoria de Ortega Bru en 
general. Si para mí el Cristo de la Cle-
mencia es una obra referencial en toda 
la imaginería, del siglo XX me queda-
ría con Santa Marta. La dulzura del Cris-
to de la Caridad o del Señor de San Gon-
zalo, para mí están en un papel reseña-
ble», apunta Ruiz Montes. 

Esta misma tendencia la apunta José 

¿Cuál es la mejor imagen 
sevillana del siglo XX?
Cinco autoridades 
del arte cofrade 
dan respuesta a 
esta pregunta 

José Mª Ruiz Montes 
ESCULTOR 

«Destacaría la 
trayectoria de Ortega 
Bru en general. Del siglo 
XX me quedaría con 
Santa Marta. La dulzura 
del Cristo de la Caridad o 
del Señor de San 
Gonzalo. Están en un 
papel reseñable»

José Fernández 
HISTORIADOR DEL ARTE 

«Si hay que recurrir al 
siglo XX completo, como 
talla de vestir creo que el 
Señor en su Soberano 
Poder ante Caifás. 
Después en talla 
completa, diría el Señor 
de Caridad de Santa 
Marta»

Sánchez de los Reyes 
DISEÑADOR E HISTORIADOR 

«Si hablamos de 
titulares, para mí, de lo 
mejor que hay en el siglo 
XX es la Virgen de la 
Quinta Angustia de 
Vicente Rodríguez-Caso 
de 1934. La dolorosa 
tiene una calidad 
indiscutible»

Fernández López, hermano mayor de 
San Gonzalo y Doctor y Catedrático de 
Historia del Arte de la Universidad de 
Sevilla en la Facultad de Geografía e 
Historia, de la que fue Decano en 2001 
y 2009 y, actualmente es el Director del 
Departamento de Historia del Arte. Ob-
viamente, su vinculación con San Gon-
zalo marca, pero también sus conoci-
mientos y su sinceridad. «Si hay que 
recurrir al siglo XX completo, como ta-
lla de vestir creo que en Señor en su So-
berano Poder. Después, en talla com-
pleta, diría el Señor de Caridad de San-
ta Marta», reconoce Fernández López. 
En su explicación, junto a los aspectos 
técnicos, el hermano mayor de San Gon-
zalo indica que el argumento devocio-
nal también hay que tenerlo en cuen-
ta: «Son imágenes que aun siguiendo 

la tradición de la imaginería neobarro-
ca han cambiado el panorama de la es-
cultura sevillana. Son dos imágenes 
que, en cierta manera, han sido de gran 
relevancia en la estatuaria del siglo XX. 
La prueba está en algo muy importan-
te para la imaginería, la devoción». 

 Otro historiador y gran conocedor 
de la Semana Santa sevillana, Javier 
Sánchez de los Reyes, aporta una ima-
gen que suele pasar desapercibida. «Si 
hablamos de titulares, para mí, de lo 
mejor que hay es la Virgen de la Quin-
ta Angustia de Vicente Rodríguez-Caso 
de 1934. Siempre hablando desde un 
punto de vista artístico-escultórico. La 
Virgen tiene una calidad indiscutible. 
Tiene una expresividad y un modela-
do impresionantes, sin recurrir a pre-
ciosismos ni aniñamientos, ni copias 

o versiones de obras o dolorosas anti-
guas típicas de Astorga o de Roldán. Es 
decir, innova. Es una escultura del si-
glo XX, con estética de imagen del S.XX. 
Y, siendo todo eso, encaja perfectamen-
te en un misterio que sí es antiguo», 
apunta el artista y añade una talla que 
parece convertirse en referencia en el 
presente cuestionario. «Las cosas de 
Ortega Bru, como Santa Marta, son 
igualmente buenas». 

 Dos de los restauradores de referen-
cia en Sevilla, Enrique Gutiérrez Ca-
rrasquilla y Pedro Manzano, añaden 
tallas y artistas no mencionados has-
ta ahora. Para Carrasquilla, «la obra de 
Sebastián Santos es fundamental. Ahí 
la Virgen de la Merced y la Virgen de la 
Concepción son dos obras sobresalien-
tes del siglo XX. También añadiría el 

abcdesevilla.es/sevilla
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Mils en pasionensevilla.tv Agenda
La Estrella
En la capilla de la Estrella
estargt expuesta en
besamanos la imagen de
Maria Santisima de la
Estrella, en horario de 10 a
21 horas.

El Valle
En la iglesia de la Anuncia-
ci6n estard expuesta en
besamanos la imagen de
Nuestra Sefiora del Valle,
en horario de 10 a 14 y de
17 a 21 horas.

La Paz
En la parroquia de San
Sebastifin estar~ expuesta
en besapi~s la imagen de
Nuestro Padre Jesfis de la
Victoria, en horario de 19 a
21 horas.

San Bernardo
En la parroquia de San
Bernardo, besapi6 al
Cristo de la Salud de 18 a
2O horas. A su conclusi6n,
via crucis por las calles de
la feligresia.

La Lanzada
Desde la iglesia de San
Martin, a partir de las 19
horas, via crucis con el
Santisimo Cristo de la
Lanzada por las calles de
la feligresia.

Guti6rrez Carrasquilla
RESTAURADOR

~La obra de Sebastidn
Santos es fundamental.
Ahi la Virgen de la
Merced y la Virgen de la
Concepci6n son dos
obras sobresalientes del
siglo XX. Tambidn
afiadiria el cirineo de
Pasi6n.

Pedro Manzano
RESTAURADOR

~Creo que el Cristo de la
Buena Muerte de la
Hiniesta es una buena
talla. Viene utilizando
las formas del barroco,
pero pienso que es una
actualizaci6n de esas
formas cobrando mucho
sentido.

Todos los artistas coinciden en la valia del Cristo de la Caridad j ~ s~n~no

cirineo de Pasi6n. Una obra excepcio-
nal que la hermandad la ha rescatado~.
No obstante, Carrasquilla vuelve a in-
cidir como el resto de compafieros en
la obra de Ortega Bru, sobre todo en ~da
primera parte con las tallas de las her-
mandades del Baratillo y Santa Marta.
Despu6s viene la 6poca m~s innovado-
ra con San Gonzalo y el Caif~s, que bus-
can salirse del neobarroco. Pot otto
lado, creo Cayetano Gonz~lez dio en la
tecla con el misterio de la Amargura>).

Pot flltimo, Pedro Manzano se cen-
tra sobre todo en las im~genes que co-
noce de cerca y con las clue ha tenido
la posibilidad de examinar artfstica-
mente al detalle. ~Creo que el Cristo de
la Buena Muerte de la Hiniesta es una
buena talla. Viene utilizando las for-
mas del barroco, pero pienso que es una

actualizaci6n de esas formas cobran-
do mucho senfido~>. Sin embargo, como
en todos los artistas preguntados por
este diario, el hombre de Luis Ortega
Bru vuelve colmarse de halagos: ~Luis,
utilizando las formas del barroco le dio
un car~icter m~is personal, sobre todo
a la hora de policromar. Aqui destaca-
ria al Cristo de la Caridad de Santa Mar-

En conclusi6n, parece que la Luis
Ortega Bru, yen concreto, su legado en
Santa Marta, centran las alabanzas de
estos cinco estudiosos del arte cofra-
de. En el siglo XVII, Martfnez Monta-
fi6s, Juan de Mesa y Rold~m marcaron
una 6poca. Probablemente, las lenguas
futuras hablar~n de Ortega Bru, qui6n
sabe, como un mito de la imagineria
cofrade.
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analiza el especialista. La intér-
prete sevillana había cautivado al
público esa misma década con
Kiss Me, Kate –donde se permitía
la licencia de cantar Too darn hot
a ritmo de bulería– y halló en Ca-
ridad de noche una nueva oportu-
nidad de lucimiento. “Está verda-
deramente extraordinaria”, cele-
braba Antonio Martínez Tomás en
una crítica en La Vanguardia, don-
de destacaba “la riqueza de mati-
ces, (...) la gracia picante o el tono
melancólico de que sabe impreg-
nar en cada momento a su papel”.

Aquellos eran tiempos, como re-
cuerda Santamaría, en los que pre-
parar una obra no implicaba que la
empresa llegara a buen término.

La censura interrumpió las
representaciones de Casta-
ñuela 70, de Teatro Tába-
no y el grupo Las Madres
del Cordero –quienes recu-
perarían aquel material
prohibido ya en la demo-
cracia con Castañuela 90–;
Fraga Iribarne, entonces
ministro de Información y
Turismo, canceló en 1963
“dos horas antes” el estre-
no de La ópera de tres peni-
ques en Barcelona. El gene-
ral Franco visitaba ese día
la ciudad y el político con-
sideró que “por respeto” no
debía representarse a
Brecht con él allí.

El musical se abrió paso
en España “con altibajos y

sobresaltos”, como se-
ñala José María Pou,
amigo de Santamaría
y Martínez desde que
el actor presentaba en
RNE el programa La
calle 42, y quien escri-
be el emocionado pró-
logo de este catálogo.
Pou destaca las aspira-
ciones personales de
algunos actores (Ca-
milo Sesto quiso hacer
Jesucristo Superstar,
Concha Velasco Hello
Dolly, Paloma San Ba-
silio Evita), la “pasión”

de directores y productores (Mario
Gas o Jaime Azpilicueta, entre
otros), la “voluntad decidida” de
productoras y compañías “capaces
de empeñarse no sólo en produc-
ciones cada vez más exigentes, si-
no también en la creación de un
público nuevo (curioso al princi-
pio, entusiasta enseguida) que su-
piera apreciarlas, hacerlas posi-
bles, y, lo que es más importante,
mantenerlas en el tiempo hasta
que resultaran rentables”.

3 Más información en
http://www.guiateatromusical.com/

Seis décadas de pasión y exigencia

●El libro ‘DesdeAl sur del Pacífico hastaMás allá de la Luna’, de Íñigo Santamaría y Xavier

Martínez, repasa la presencia en España del teatromusical y recogemás de 700 espectáculos

Braulio Ortiz

Años antes que Billy Wilder, Mi-
guel Mihura también hizo su ver-
sión de Irma la dulce para un mon-
taje en el que Lina Canalejas abor-
daba el papel de la prostituta pari-
sina. La censura había prohibido
La Corte de Faraón, pero a los esce-
narios llegó sin embargo La bella
de Texas, una adaptación de aque-
lla obra con Nati Mistral como
principal reclamo. Mayra Gómez
Kemp aún no había presentado el
Un, dos, tres, pero aludía, sin tener
conciencia de lo que le depararía
el futuro, a Chicho Ibáñez Serra-
dor en sus funciones en The Rocky
Horror Show. Entre los muchos
méritos de José Sazatornil, Saza,
estuvo el ser uno de los primeros
actores que cantó a Sondheim gra-
cias a Golfus de Roma. Abrir las pá-
ginas de Desde Al sur del Pacífico
hasta Más allá de la Luna. Casi seis
décadas de teatro musical en Espa-
ña, el exhaustivo recorrido por
más de 700 espectáculos que fir-
man Íñigo Santamaría y Xavier
Martínez, brinda al lector un en-
cuentro gozoso con episodios sor-
prendentes de la historia de las ar-
tes escénicas en este país.

“El catálogo da la misma exten-
sión a todos los espectáculos, inde-
pendientemente de si se trata de
grandes producciones como Evita

o pequeñas piezas de café-teatro.
A nivel creativo puede ser tan im-
portante una propuesta como
otra. Y hacer un libro sobre lo que
ya se conocía no aportaba mu-
cho”, explica Santamaría, que cul-
minó un proyecto largamente
anhelado por Martínez, quien no
pudo ver materializado su empe-
ño debido a su muerte. La publica-
ción, de tres tomos y con 4.000 fo-
tografías “que dan una idea de có-
mo era cada montaje, no importa
el tiempo que haya pasado”, se
presentó esta semana en el Centro
de Documentación de las Artes Es-
cénicas de Andalucía (Cdaea), en
un acto en el que Santamaría estu-
vo acompañado por el profesor de
la Universidad de Sevilla Ramón
Espejo. En los tres volúmenes del
catálogo, por cierto, asoman algu-
nas creaciones andaluzas como
Amores rodados o Vagón de cola.

“El teatro musical español ado-

lece de una falta de continuidad
en su desarrollo por lo cual, hoy,
difícilmente podríamos hablar
de su existencia”, escribió desen-
cantado el compositor Antón
García Abril a propósito de Mata-
Hari (1983), una obra en la que
se embarcó junto a Adolfo Marsi-
llach y Concha Velasco. Décadas
después, Santamaría no compar-
te ese desaliento y sí cree que en
el acercamiento al género se ha
dado una insospechada constan-
cia: “Desde el 55 no he encontra-
do ningún año en que no se hicie-
ra nada”, apunta.

En aquella fecha se estrena
precisamente el título más anti-
guo recogido en este catálogo, la
adaptación española de South
Pacific, de Rodgers & Hammers-
tein. Al sur del Pacífico, que dejó
tan maravillados como aturdidos
a los espectadores y críticos que
asistieron al Teatro de la Zarzue-
la, enfrentados por primera vez a
un musical novedoso y moderno,
“fue una apuesta personal del
empresario y director José Tama-
yo y del barítono Luis Sagi-Vela.
Utilizaron toda la maquinaria es-
cenográfica, el talento y la capa-

cidad que habitualmente se des-
tinaba a hacer zarzuelas para es-
te musical, y montaron tal pro-
ducción que quienes vieron la
obra en Broadway y en Madrid se
quedaban con la segunda ver-
sión”, cuenta Santamaría.

Entre otros hitos destacables de
esta historia del musical estaría la
relectura de Sweet Charity que le-
vantó Marujita Díaz en 1967 “muy
poco después del estreno de la
pieza en el Palace Theatre de
Broadway, en un momento en el
que acceder a la información era
mucho más difícil que ahora”,

Entre los hitos del

género se encuentra

la versión de ‘Sweet

Charity’ deMarujita Díaz

1. Íñigo Santamaría. 2. ‘Golfus
de Roma’, que protagonizó
José Sazatornil. 3. Cartel de ‘Al
sur del Pacífico’. 4. La ‘Sweet
Charity’ de Marujita Díaz. 5. Pep
Cruz y Concha Velasco, en una
escena de ‘Hello, Dolly’.
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E
L PAÍS decidió editar el 5 de mayo de 
1996, con motivo de su vigésimo ani-
versario, un cuadernillo titulado Diccio-
nario de nuevos términos, encartado en 
El País Semanal. Su redactor jefe, Àlex 
Martínez Roig, me encargó elaborarlo 

con la idea de que incluyese palabras que no se usa-
ban aún cuando nació este periódico. Y entre los 166 
vocablos que incluí figuraba “homofobia”, término 
que había conocido meses antes gracias a que Car-
los Martín Gaebler, profesor del Instituto de Idio-
mas de la Universidad de Sevilla, me escribió para 
sugerirme que lo incorporase al Libro de estilo de 
EL PAÍS y se escribiera en el periódico. Él alegaba 
que si existía la palabra existiría el delito.

Le hice caso, y quiero imaginar que eso significó 
un gran impulso para dar nombre a las actitudes de 
aversión, odio, rechazo, discriminación o agresión 
contra los homosexuales. 

Desde una mirada purista, 
la palabra mostraba defectillos. 
Si analizamos sus cromosomas, 
no hallaremos ahí el significa-
do “aversión a los homosexua-
les” sino “aversión a lo igual” 
(homo-fobia). Pero la alternati-
va homosexualesfobia no pare-
cía muy periodística; y también 
jugaba a favor de la propuesta 
que contásemos con anteceden-
tes como “telenovela” (y no tele-
visionnovela) o “cinéfilo” (en vez 
de cinematográfilo). Es decir, 
palabras cuyo primer segmen-
to no se toma como elemento 
compositivo sino como abrevia-
ción: tele no significa aquí “le-
jos”, sino “televisión”; y cine no 

equivale a “movimiento”, sino a “cinematógrafo”.
Hoy en día, “homofobia” y “homófobo” circulan 

sin problemas (exceptuados los problemas que estas 
actitudes causan). Y con esos precedentes nos llega 
ahora el término “transfobia”.

Esta reciente aparición me ha recordado a su 
vocablo antecesor porque aquí se produce el mis-
mo proceso reductivo: desde “transexual” se toma 
el prefijo trans como equivalente de toda la idea de 
la palabra original, y se le une fobia para conseguir 
el efecto ya señalado (en vez de transexualesfobia).

Bienvenida sea, pues, la voz “transfobia” para 
reflejar del mismo modo esa intolerante aversión.

Esto nos conduce a un tercer vocablo en la se-
rie: “LGTBfobia”, un híbrido de siglas y elemento 
compositivo que empieza a prosperar con el fin de 
referirse a la aversión contra lesbianas, gais, tran-
sexuales y bisexuales. Pero ¿es necesario ese revol-
tijo de letras grandes y pequeñas? Creemos que no. 

Los bisexuales sufren rechazo por su faceta ho-
mosexual, no por su parte heterosexual; y tanto las 
lesbianas como los gais son homosexuales, así que 
todos ellos entrarían en “homofobia”. Y como la 
aversión a los transexuales se designa con la men-
cionada “transfobia”, eso nos permitiría adoptar un 
término que puede reunir a todas esas colectivida-
des y superar al citado engendro de mayúsculas y 
minúsculas gracias a su mejor morfología y fono-
logía: “homotransfobia”: sólo cinco sílabas, frente a 
los siete golpes de voz en “LGTBfobia”.

Así, “homotransfobia” designaría el rechazo a los 
homosexuales (gais y lesbianas, y bisexuales en su 
parte homosexual) y a los transexuales. 

Ahora bien, esta propuesta no debe implicar una 
guerra de términos que, por otra parte, pueden con-
vivir. Debemos combatir el odio a homosexuales y 
transexuales con palabras que se dirijan contra los 
intolerantes, pero sin que éstas produzcan a su vez 
ninguna aversión que las debilite para la denuncia.

LA PUNTA DE  LA  LENGUA

ÁLEX GRIJELMO

El revoltijo 
“LGTBfobia”

S
e aproximan las elecciones 
francesas y alemanas y, en 
uno y otro país, políticos y 
periodistas se preguntan có-
mo hacer frente a eventua-
les campañas de uso conti-

nuado de datos falsos, que tanto éxito 
tuvieron en Reino Unido y en Estados 
Unidos. Las Armas de Distracción Ma-
siva (título de una canción del grupo 
rapero francés IAM y de una película 
americana bastante mala) son un fenó-
meno nuevo, porque no forman parte 
de los clásicos mecanismos de propa-
ganda política ideados en la Alemania 
de entreguerras o en la URSS de los 
años treinta. Estas ADM están destina-
das a mercados occidentales, con de-
mocracias liberales, y han sido ensaya-
das y perfeccionadas por especialistas 
vinculados a la extrema derecha o a la 
llamada derecha alternativa, originaria 
de Estados Unidos. 

Su raíz no está tanto en la propa-
ganda política como en la manipula-
ción publicitaria, y seguramente es 
más fácil encontrar paralelismos con 
la campaña que montaron las gran-
des multinacionales tabaqueras en los 
años sesenta para impedir que se rela-
cionara su producto con el cáncer que 
con los discursos de Goebbels o Stalin. 
Lo explica muy bien el economista y 
presentador de la BBC Tim Harford 
en un artículo titulado The Problem 
with Facts. 

Las ADM persiguen que los deba-
tes políticos no se planteen en el te-
rrero de la acción, de las medidas ne-

cesarias para solucionar determinados 
problemas, sino que se agoten dando 
vueltas sobre la falsedad de determi-
nados datos. ¿Tiene sentido levantar 
un muro en la frontera entre México 
y Estados Unidos? De momento, ha-
brá que desmentir los datos falsos so-
bre el coste de ese muro, difundidos 
masiva y organizadamente por los in-
teresados. La “bomba de distracción” 
funciona de maravilla y las dudas so-
bre el precio se instalan en todos los 
foros de debate, en lugar del sentido y 
eficacia del asunto.

En el fondo, se trata de la total ne-
gación del debate político, porque és-
te debe girar no en torno a unos da-
tos, sino en torno a propuestas para 
cambiar esos datos y la realidad. Las 
ADM persiguen dos cosas: negar la cre-
dibilidad de las fuentes, por muy sol-
ventes que sean, y negar los propios 
hechos. El efecto combinado de estas 
dos estrategias es brutal: la producción 
intencionada de ignorancia que, todo 
sea dicho, necesita de la colaboración 

no solo de políticos y publicistas, sino 
también de grandes medios de comu-
nicación y periodistas bien conocidos, 
comprados o voluntarios. 

La agnotología, el estudio de esa 
fabricación premeditada de descono-
cimiento, tuvo también un gran mo-
mento a raíz del estallido de la crisis 
económica. Joaquín Estefanía recupe-
ró la palabra para contar cómo los res-
ponsables de la Gran Recesión habían 
logrado introducir muchísimo ruido 
sobre las causas de lo ocurrido cuando 
eran perfectamente conscientes de su 
propio papel. El mismo procedimiento 
se aplica ahora a las causas del males-
tar político, masivas dosis de distrac-
ción destinadas a apartar la atención 
de donde debería estar: lo que se ha 
hecho y cómo se puede corregir. 

Hacer frente a estrategias tan ela-
boradas no es fácil. Hay que difundir 
los datos ciertos e insistir en la auto-
ridad de las fuentes, por supuesto. Pe-
ro existe el peligro de emplear todo el 
tiempo en chequear y en desmentir los 
datos falsos, lo que proporcionaría un 
gran éxito a los manipuladores, due-
ños de la agenda, del marco y del de-
bate y capaces de apuntarse todos los 
tantos por puro agotamiento del opo-
nente. Así que periodistas alemanes 
y franceses intentan ahora desplegar 
una estrategia diferente: volver a con-
tar historias, en las que no se hable de 
la mentira, sino en las que se muestre 
la verdad y su importancia. Grandes 
historias sobre la vida real de la gente. 
Periodismo 0.0.

La agnotología es el 
estudio de la fabricación 
premeditada de 
desconocimiento

PUNTO DE  OBSERVACIÓN

SOLEDAD GALLEGO-DÍAZ

Armas de distracción masiva

CAJERO AUTOMÁTICO

EL  ROTO

Ruinas

Esta amalga-
ba de ma-
yúsculas y 
minúsculas 
que empieza 
a prosperar 
se puede 
sustituir por 
un término 
con mejor 
morfología
y fonología
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SEVILLA

La Casa de la Provincia acogerá el
próximo 30 de marzo la Jornada
Europa en la encrucijada (Brexit,
Nacionalismo, Populismo), organi-
zada por la Cátedra Rafael Escure-
do de Estudios sobre Andalucía, de
la Universidad de Almería. Preci-
samente el ex presidente de la Jun-

ta de Andalucía, Rafael Escuredo,
será quien coordine lasesión.

La jornada formativa comenza-
rá a las 10:15 con la conferencia
Brexit y futuro de l Unión Europea,
de Emilio Barón Crespo, ex presi-
dente del Parlamento Europeo.
Luego, el periodista y escritor Xa-
vier Vidal Folch pronunciará la po-
nencia Populismo en Europa. Tras
un descanso intervendrá Ruth Ru-

bio Marín, profesora titular de De-
recho Constitucional de la Univer-
sidad de Sevilla con El Estado de la
Unión: políticas de igualdad, para
dar paso a un coloquio entre los po-
nentes moderado por Juan Cano
Bueso. Clausurará la jornada, José
Luis Rodríguez Zapatero, ex presi-
dente del Gobierno con la confe-
rencia Europa después del Brexit y el
futuro de la Globalización.

Jornada sobre Europa en la Casa
de la Provincia conRafael Escuredo

D. S..

El ex-presidente andaluz Rafael Escuredo coordinará la sesión formativa.
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H
ace un par de sema-
nas asistía en Ma-
drid, en la iglesia de
los jesuitas de Se-

rrano –parroquia de San Fran-
cisco de Borja– a un funeral en
memoria del prof. Laita de la
Rica, una figura extraordina-
ria de la ciencia española. Tu-
ve el honor de tenerle entre el
profesorado del Centro de Es-
tudios Superiores Cardenal
Cisneros, que dirigí hasta ha-
ce poco y durante casi una dé-
cada. Entre sus discípulos es-
taba el prematuramente falle-
cido catedrático de Lógica
Matemática de la Universidad
de Sevilla, Alejandro Fernán-
dez Margarit, figura clave del
departamento de Ciencias de
la Computación e Inteligencia
Artificial de aquella querida
institución en la que yo empe-
cé a ser universitario.

Esas circunstancias me per-
mitieron reencontrarme con
un admirado paisano y colega
que conocí en la Universidad
de Valladolid, cuando los dos

formábamos parte de un tribu-
nal de doctorado en Matemáti-
cas; hace ya más años de los que
quisiera. Me refiero a Francisco
Jesús Castro Jiménez, catedráti-
co de Álgebra en la universidad
hispalense y uno de nuestros
más celebrados especialistas e
investigadores en Álgebra Com-
putacional, un puente funda-
mental entre el formalismo alge-
braico y los programas que per-
miten abordar el cálculo simbó-
lico a través de los ordenadores.
Castro Jiménez es de Tahivilla,
de una familia modesta que ni si-

quiera podía mantenerle como
estudiante del Instituto Isla Ver-
de de Algeciras, donde gracias a
ayudas públicas pudo terminar
sus estudios secundarios y acce-
der a la universidad. Me alegró
saber que mantiene su vincula-
ción sentimental con la comarca,
que la visita con frecuencia, y he
de confesar que una vez más me
entristeció constatar que por
aquí muy pocos sepan de quién

se trata, distraídos como está el
personal en registros de mayor
consumo.

He quedado en verme, si Dios
me da vida y salud, un día de es-
tos con el doctor Manuel Fernán-
dez Guerrero, algecireño, médi-
co internista prestigioso, profe-
sor de la Universidad Autónoma
de Madrid y responsable de En-
fermedades Infecciones de la
Fundación Jiménez Díaz de Ma-
drid. Seguramente hablaremos
de tanta gente verdaderamente
importante, que nacidos y cria-
dos por estos pagos, que Dios

guarde, incluso básicamente for-
mados en nuestros colegios e
institutos, están por esos mun-
dos dando la talla y prestando un
servicio extraordinario a la so-
ciedad. Por aquí nada o muy po-
co se sabe de ellos, más allá de
un pequeño círculo familiar y de
amistades, pero cuánto aportan
y cuánto de bueno inspiran sobre
lo que puede dar de sí nuestra
tierra.

SAL DE LA TIERRA

Castro Jiménez es de

Tahivilla, catedrático en

Sevilla, y fue estudiante

del Isla Verde

ALBERTO
PÉREZ
DE
VARGAS

alpedeva@telefonica.net

5

Campo chico

El doctor Fernández

Guerrero es algecireño,

médico y profesor de la

Universidad deMadrid
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P
OR varias vías me llega la informa-
ción de que una Asociación en Defen-
sa del Andaluz, promovida por Laura
Morales y Ángel Velasco, ha “decidi-

do dar un paso adelante para la constitución
de una Academia Andaluza de la Lengua”. Es
más, en el titular de un medio se da ya por co-
sa hecha: “Crean la Academia Andaluza de la
Lengua”. Al ser sus objetivos declarados “el
estudio, defensa y dignificación de las hablas
andaluzas”, cabría deducir que en éstas se
quiere concretar el sustantivo Lengua, que
queda en el aire, sin determinar, por más que
el adjetivo andaluza se aplique a Academia.

Dejemos aparte el estudio, pues las hablas
andaluzas se encuentran entre las más estu-
diadas de las modalidades del español, sobre
todo tras la aparición (entre 1961 y 1973) del
Atlas Lingüístico y Etnográfico de Andalucía
(ALEA), dirigido por Manuel Alvar. Perte-
nezco desde hace muchos años al Grupo de
Investigación de la Universidad de Sevilla El
español hablado en Andalucía, título también
de un libro del que ya se han hecho varias edi-
ciones. Y, desde que en 1997 se celebró en Se-
villa el Congreso del Habla Andaluza, han si-
do muchas las reuniones científicas que he-
mos organizado, y cuyos resultados se han
ido recogiendo en volúmenes como los tres
de las Jornadas sobre el Habla Andaluza de
Estepa –Sevilla– (2000, 2002 y 2005), La
identidad lingüística de Andalucía (2009),

Conciencia y valoración del habla andaluza
(2013), etc. Las hablas andaluzas (2000) se
redactó por encargo de la propia Junta para
nuestros escolares. Del andaluz se ocupan
también otros equipos e investigadores de
varias Universidades (Granada, Almería,
Málaga, Jaén…), también de fuera de la co-
munidad andaluza. Más de dos mil publica-
ciones son el fruto de ese ingente esfuerzo.

Los otros dos objetivos, la defensa y la dig-
nificación del andaluz, poco tienen de nove-
dad, son recurrentes, pese a que ninguna in-
vestigación rigurosa ha determinado el al-
cance del victimismo o del denominado
“complejo de inferioridad” que se suele aso-
ciar a los andaluces, algo que, por otro lado,
resulta difícil de casar con el orgullo de mu-
chos de ellos por expresarse como lo hacen.
Además del distinto grado de competencia
idiomática que llega a alcanzar cada uno, los
parámetros geográficos, socioculturales y si-
tuaciones son tantos y tan variados, que lo
destacable es la heterogeneidad de las hablas
andaluzas. Los rasgos que sirven para su
identificación y caracterización no son com-
partidos por todos los andaluces y sí con otras

modalidades del español. En la comunidad
autónoma andaluza unos pronuncian de
igual modo sesión y cesión, bien porque ce-
cean (en todos los casos dicen ceción), bien
porque sesean, eso sí, con muy diversas eses
y zetas, pero otros muchos distinguen. Se-
sear, es lo que hacen sistemáticamente casi
todos los canarios e hispanoamericanos. Es
habitual que la -s final de sílaba o de palabra
(los cascos históricos de las ciudades andalu-
zas) no se oiga o se resuelva de formas muy
diferentes. Pero pronunciar es una cosa y
otra bien distinta hablar (de la escritura po-
co o nada hay que decir), por lo que habría
que precisar a qué andaluz nos referimos, al
hablado por quiénes, dónde y en qué situa-
ciones comunicativas. Unos mismos usuarios
no se expresan (ni siquiera pronuncian) de
igual modo cuando participan en una con-
versación familiar (en que la confianza es
máxima y la connivencia y complicidad tota-
les), que cuando lo hacen en actuaciones in-
terlocutivas en que se requiere (o conviene)
cierto grado de formalidad, sobre todo, si se
trata de una intervención pública. E incluso
habría que tener en cuenta de qué, para (y

por) qué se habla. No puede sorprender,
pues, que sean tan distantes las actitudes y
las opiniones. Ni todos los andaluces sienten
la misma necesidad de defenderse ni coinci-
den en lo que hay que dignificar o debe ser
reivindicado. Tampoco a la hora de atribuir
(si admiten que lo hay) el desprestigio a fac-
tores externos o/e internos.

Queda mucho por investigar de las hablas
andaluzas. Pero es urgente que lo que se sa-
be llegue a la sociedad. Ninguna instancia u
organismo regulador va a contribuir a la me-
jora de la competencia lingüística y comuni-
cativa de los ciudadanos. Además, ni puede,
ni debe, coercer los hábitos articulatorios o,
menos aún, la prosodia, los dos ámbitos en
que se reconoce de manera inmediata a los
andaluces. El proceso de nivelación en mar-
cha es y será fruto de la generalización de la
educación, parte esencial de la cual es el pro-
greso en la instrucción idiomática. En la me-
dida en que se instale en la conciencia de los
andaluces la idea de que el descrédito de cier-
tas peculiaridades (por ejemplo, la extrema
relajación articulatoria que lleva a la defor-
mación o eliminación de ciertos sonidos) no
emana de ninguna campaña de persecución
foránea, la autorregulación ganará terreno,
sin que ello suponga pérdida alguna de iden-
tidad. En la lengua, hecho social por antono-
masia, la tensión entre norma y libertad aca-
ba resolviéndose siempre gracias a la volun-
tad (universal e irrenunciable) de alcanzar
la máxima eficiencia comunicativa, que im-
plica un equilibrio entre inteligibilidad y re-
conocimiento del prestigio de los usos. Nadie
impone nada en un comportamiento en el
que todos participamos.

Los obstáculos con que tropieza la labor de
difundir y divulgar el conocimiento de las ha-
blas andaluzas pueden superarse, y en ello
estamos. Los medios de comunicación au-
diovisuales y escritos pueden y deben tener
un papel clarificador decisivo.

A VUELTAS CON LA DEFENSA DEL ANDALUZ
LA TRIBUNA

ANTONIO
NARBONA
JIMÉNEZ

5
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S
ería como a mediados de los 
60 cuando, por mediación de 
mi primo José Villadeamigo, 

el médico y escritor sevillano José 
María Osuna —un carrionero re-
fugiado en Cazalla— me envió a 
Madrid un libro de poemas inten-
sos e inquietantes titulado «Ora-
ciones al Dios difícil», al que en-
seguida dediqué una crítica en 
Cuadernos Hispanoamericanos. 
Desde entonces mantuve con 
aquel médico-poeta una afectuo-
sa relación que fraguó sólida 
cuando, en unas vísperas vaca-
cionales, lo conocí en su casa de 
la sevillana calle de Monsalves. 

Recuerdo a aquel hombre impo-
nente en su llaneza, embutido en 
su batín y calzado con sus zapa-
tillas caseras, su perfil algo qui-
jotesco, su hablar pausado y un 
cierto aura desengañado que pres-
taba a su figura un singular atrac-
tivo humano. Yo había leído ya 
para entonces su estupendo libro 
sobre «Los curanderos» —un ver-
dadero hallazgo del que don Ju-
lio Caro Baroja me hizo interesan-
tes elogios cuando le proporcio-
né un ejemplar— y «Andalucía en 
el fiel» pero, sobre todo, teníamos 
subrayado en Triunfo, lo mismo 
Víctor Márquez Reviriego que yo, 

«La novena provincia andaluza», 
un inteligente atisbo sociológico 
sobre la emigración andaluza a 
Barcelona que bien merecía la 
pena que leyeran los actuales mer-
luzos del antiespañolismo. 

Encima de la mesa de su come-
dor, donde me recibió 
una tarde, me llamó la 
atención la fuente de 
almendras que convi-
daba al visitante para 
explicarme luego los 
beneficios de ese fruto 
para el páncreas, deta-
lle que retengo para si-
tuar su eminente figu-
ra médica en el extra-
ño plano en que convergen el 
sabio estudioso y el «médico de 
pueblo», atento observador de la 
realidad, que él presumía de ser. 
Mucho discutí con él —¡gran pa-
ciencia la suya con mi vehemen-
cia juvenil!— sobre las ilusiones 

que el viejo comunista desenga-
ñado se hacía sobre la herencia 
árabe y, más si cabe, sobre su pre-
tendido rescate del andalucismo 
de Blas Infante que luego enarbo-
laría el PSA. Y mucho aprendí de 
sus juicios —científicos, litera-

rios, políticos— en 
aquellas visitas y a tra-
vés de una frecuente 
correspondencia que 
conservo. Aquel «mé-
dico rural» tan balzac-
siano escondía un in-
telectual riguroso, de 
levantada espirituali-
dad y grave pero con-
tenida pasión política. 

Hoy lo recuerdo —alta figura, bi-
gotito breve, delicadas manos— 
apasionado contra la superstición 
y rendido, como tantos talentos 
andaluces, a un inexorable desti-
no que él sabía orientado irremi-
siblemente al olvido. 

JOSÉ ANTONIO GÓMEZ MARÍN

LA CRUZ DEL SUR

José María 
Osuna 

  «Encima de la 
mesa me llamó 
la atención la 

fuente de 
almendras»

¡QUÉ ME ESTÁS CONTANDO!

N
O es que pretenda saltarme la cua-
resma y la Semana Santa, pero hoy 
quiero comentarles algo de la fe-
ria. Pero no de la de abril, sino de 

la que en septiembre celebrará en Sevilla la 
Asociación Europea para la Educación In-
ternacional (EAIE). Se trata de una de las fe-
rias más importantes del mundo para la pro-
moción de las universidades, que reunirá a 
unos 5.000 participantes de 90 países 
con unas 600 organizaciones dis-
puestas a intercambiar ideas, 
aprender buenas prácticas y de-
batir sobre las políticas y la in-
ternacionalización de la edu-
cación superior. Hasta ahí todo 
es anticipo de una magnífica no-
ticia, pero me cuentan que Anda-
lucía está preparando un stand para 
participar en la feria donde estarán re-
presentadas todas las universidades. Bue-
no, no todas porque la Junta no ha admiti-
do que forme parte del mismo la Universi-
dad Loyola, la única universidad privada de 
Andalucía. El consejero Antonio Ramírez 
de Arellano, que fuera rector de la Hispalen-
se, considera literalmente que las universi-
dades privadas no son universidades y ha 
excluido a Loyola para proyectar en «su» ca-
seta las universidades que dependen «de la 
Junta». Esto, aunque no lo crean,  dice mu-
cho de la situación de Andalucía y de su ni-
vel de competitividad. Aquí en vez de sumar 
para mostrar más potencial docente y de 
conocimiento al resto del mundo se resta 
por motivos ideológicos.  

El consejero de Economía y Conocimien-
to solo proyecta el ideario del gobierno an-
daluz en materia educativa, ese que estig-
matiza a la enseñanza privada, persigue a 
la concertada y llama educación segregada 
a la diferenciada. ¿Quién segrega? Cuando 
se lo cuenten en la feria a los colegas de otros 
países no lo van a entender. ¿Qué cara van 
a poner los congresistas de Estados Unidos 

que lleguen a la feria cuando le digan que 
para el «regional minister» —que así 

se presenta Arellano, como todos 
los consejeros, en el reverso de 
su tarjeta de visita— Harvard, 

Arellano quiere una 
feria segregada

POR MACARIA DE HERACLES

Yale o el Instituto Tecnológico  de Massa-
chusetts no son universidades? Pues 
eso, que con este personal nunca sere-
mos la California de Europa.   
 
AHORA LAS GUARDERÍAS. En lo que 
sí está empeñada la Junta es en poner 
sector a sector a todos en su contra. 
Ahora le ha toca a las guarderías. El 
nuevo decreto de enseñanza infantil 
que prepara la consejera Adelaida de 
la Calle ha puesto de acuerdo a padres, 
empresas y sindicatos: la Junta les está 
intentando colar un recorte presupues-
tario como un gran logro social. No es 
la primera vez. Dicen los afectados que 
faltarían 22 millones de euros para que 
lo prometido como una panacea para 
el sector fuera cierto. La consejería ha 
intentado negociar de uno en uno con 
todos los actores, pero ni por esas. Cuan-
do el asunto trascendía a la opinión pú-
blica y se preparaba una manifestación, 
la consejera ha reaccionado prometien-
do la marcha atrás en los aspectos más 
delicados, pero en las guarderías no se 
fían. Y hacen bien, es cuestión de dine-
ro y no hay.   
    
NO ESTÁN NI PARA BROMAS. La con-
signa es que nada enturbie la campa-
ña de la presidenta, ahora que ha dado 
el salto a Madrid para hacerse con las 
riendas del PSOE. Es tanto lo que se 
juega que todo el organigrama de la Jun-
ta, y no digamos el del partido, está ten-
sionado. Tanto como para que el entor-
no de Díaz hasta quiera silenciar una 
broma de una web dedicada a buscar 
frases ingeniosas que publicó esta se-
mana que Susana Díaz se iba a Madrid 
para empadronarse allí y no pagar el 
impuesto de sucesiones. Ya ni se ríen.

Es un recurso de 
político de otros  
tiempos que 
termina por 
provocar rechazo. 
La presidenta tiene  
una agenda satura-
da de visitas a 
hospitales, colegios, 
centro de mayores y 
de discapacitados. 
Estrategia propia de 
campaña para 
sumar fotos, que de 
poco sirve si no se 
cumple con la 
Sanidad, la Educa-
ción y la Dependen-
cia.

En campaña

EN 
EL OJO 

DEL MÓVIL 
 

Un álbum de 
fotos muy 
repetidas

EFE/JORGE ZAPATA

UN MÉDICO HUMANISTA
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Educación

Educación suprime la Dirección General de
Política Universitaria

MADRID, 24 Mar. (EUROPA PRESS) -

El Consejo de Ministros ha aprobado un Real Decreto por el que se desarrolla la estructura orgánica básica
del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte que, entre otras novedades, contempla la supresión de la
Dirección General de Política Universitaria.

La supresión de esta dirección general supone que las Subdirecciones Generales que dependían de ella,
excepto la de becas y ayudas, incluida en la Dirección General de Planificación y Gestión Educativa, pasen a
depender directamente de la Secretaría General de Universidades.

De este modo, el Real Decreto aprobado este viernes, 24 de marzo, establece el desarrollo y la adaptación de
la estructura interna del Departamento a la nueva configuración de sus órganos superiores y directivos.

También pretende la adaptación de la organización del Departamento a los cambios producidos en los
últimos años, que manifiestan desajustes de la estructura diseñada en el Real Decreto vigente hasta ahora y
que integraba los Ministerios de Educación y Cultura, así como el Consejo Superior de Deportes.

Con este Real Decreto también se modifican otros dos: el primero, del 27 de agosto de 1999, regulaba de la
Gerencia de Infraestructuras y Equipamientos de Educación y Cultura, que cambia su denominación y
régimen jurídico para contribuir a la prestación de servicios comunes de todo el departamento y adaptarse a
la Ley de Régimen Jurídico del Sector Público, del 1 de octubre de 2015; el segundo, del 31 de octubre de
2002, regula la Administración del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte en el exterior y ahora se trata
de adaptarla al nuevo régimen de dependencias de las unidades administrativas aprobado por este Real
Decreto.

CAMBIOS

Entre otros cambios, el Real Decreto contempla que la Subdirección General de Gestión Económica y
Financiera, que estaba adscrita directamente a la Secretaría de Estado de Cultura, pasa a depender de la
Subsecretaría.

Mientras, el organismo autónomo Gerencia de Infraestructuras y Equipamientos de Educación y Cultura se
adscribe a través de la Subsecretaría; y a la Subdirección General de Tecnologías de la Información y
Comunicaciones corresponde el proceso de consolidación de los recursos humanos, económico-
presupuestarios, técnicos y materiales dedicados en el Ministerio a tecnologías de la información y
comunicaciones.

En cualquier caso, se mantienen el mismo número de subdirecciones que hasta ahora, pues el número de
subdirecciones suprimidas es de once, las mismas que se crean. Sin embargo, solo una de ellas, la
Subdirección General de Cooperación Internacional, adscrita hasta ahora a la Subsecretaría, constituye una
supresión en sentido efectivo.
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Sólo se crea una subdirección general nueva, la Subdirección General de Programación, Gestión y Control
del Fondo Social Europeo, integrada en la nueva Dirección General de Planificación y Gestión Educativa.
La creación de esta dirección general supone la integración en ella de tres subdirecciones generales: la
Subdirección General de Cooperación Internacional y Promoción Exterior Educativa, y la Subdirección
General de Becas, Ayudas al Estudio y Promoción Educativa.

Como única Subdirección de nueva creación, la Subdirección General de Programación, Gestión y Control
del Fondo Social Europeo se encargará de las funciones que se atribuyen al departamento en su condición
Organismo Intermedio de las ayudas del Fondo Social Europeo en el período de programación 2014-2020.

En la Secretaría de Estado de Cultura, la reordenación de las funciones en materia de promoción de la
tauromaquia y los asuntos taurinos que hasta ahora correspondía desarrollar a la Subsecretaría, tras la
aprobación del real decreto corresponderá ejercer a la Dirección General de Bellas Artes, de acuerdo con su
carácter de patrimonio cultural inmaterial y el régimen de protección y apoyo que esta condición exige para
este sector cultural, según señala el Ministerio.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=42...

2 de 2 27/03/2017 8:41



Decanos 
denuncian la 
falta de  
relevo en el 
profesorado
A. S. Las plantillas de las 
facultades de Farmacia 
de España vienen su-
friendo un proceso de no 
reposición de la totali-
dad de sus bajas, que 
empezó en 2012 cuando 
el Gobierno aprobó una 
tasa de reposición del 10 
por ciento que afectó a 
Universidad pública. 
Desde hace un par de 
años la tasa de reposi-
ción es del cien por cien, 
pero según José Manuel 
Vega, presidente de la 
Conferencia de Decanos 
de Farmacia, sigue sin 
cumplir con las necesi-
dades reales de las fa-
cultades. “Durante años 
la tasa ha sido cero. Eso 
trae como resultado la 
no promoción del profe-
sorado y la no entrada 
de profesor joven”, dice. 

CONSECUENCIAS 
Las consecuencias de la 
falta de relevo genera-
cional en las facultades 
son muy importantes 
para Vega, que también 
es decano de Farmacia 
en la Universidad de Se-
villa, porque dice que la 
formación de los futuros 
farmacéuticos se verá 
mermada. “Hay una ma-
yor carga docente sobre 
el profesorado, que per-
judica la implantación 
de las nuevas metodolo-
gías, y un resentimien-
to de su labor investiga-
dora”. En su opinión, “la 
peor secuela es la pérdi-
da de unas generaciones 
de graduados y doctores 
jóvenes, que han tenido 
que hacer su carrera en 
otros sitios o países y 
que se echarán de me-
nos en el futuro”.  

A la falta de profeso-
res también hay que 
añadir que ahora hay 
muchas más clases que 
hace unos años. “Para 
las teóricas puede haber 
hasta cien o más alum-
nos por aula y lo ideal 
sería no pasar de cua-
renta para facilitar la 
evaluación continuada y 
la programación de acti-
vidades diferentes a la 
lección magistral”.
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Educación

El PSOE denuncia que el Gobierno está pidiendo a
miles de estudiantes la devolución de las becas
concedidas en 2012

MADRID, 24 Mar. (EUROPA PRESS) -

El PSOE ha denunciado que miles de alumnos están recibiendo del Gobierno requerimientos para devolver
el importe de sus becas concedidas hace cinco años y ha acusado al Ejecutivo de estar "expulsando" a estos
jóvenes del sistema.

"En el año 2012, el Gobierno del PP fijó un nuevo reglamento de becas, más duro, más injusto y más
desfavorable para las familias más necesitadas", ha lamentado el secretario general de los socialistas en el
Congreso, Miguel Ángel Heredia, que ha explicado que con no superar el 50 por ciento de los créditos de los
que se matricula un estudiante está condenado a tener que devolver la beca.

"Ahora muchos estudiantes están recibiendo cartas para que devuelvan la beca del curso 2012-2013. Una
retroactividad de 5 años que no tiene en cuenta ni las razones por las que el estudiante no pudo superar más
asignaturas ni, sobre todo, su situación actual y la de su familia", ha apuntado.

Para que el Gobierno aclare este "ataque a la igualdad de oportunidades en el acceso a la educación",
Heredia ha registrado una batería de iniciativas, para conocer a cuántos estudiantes afecta y qué impacto ha
tenido en el abandono de muchos de ellos de los estudios universitarios.

Heredia ha señalado que, desde un principio, las medidas tomadas por el Gobierno de Rajoy en materia de
educación han supuesto "un ataque frontal a la igualdad de oportunidades". "Algunas de esas medidas, como
ésta, son como una bomba de efectos retardados: 5 años después van a suponer un destrozo en muchas
familias", ha dicho. Según ha advertido, "las situaciones en las que el Gobierno del PP obliga a devolver el
importe de las becas puede llevar a miles de familias a la ruina".

UN PILAR PARA LA IGUALDAD DE OPORTUNIDADES

El dirigente socialista ha asegurado que unos de los aspectos más importantes que se ha de tratar en la
Comisión que trata en el Congreso sobre un Pacto Nacional por la Educación es el apartado de becas. "La
llegada del PP al Gobierno fue un desastre para la educación pública. Necesitamos una mayor inversión en
becas y una revisión de sus criterios de concesión y devolución, porque no pueden convertirse en una
condena para los estudiantes y sus familias", ha afirmado.

Heredia también ha asegurado que los socialistas van a velar porque el sistema nacional de becas vuelva a
ser uno de los principales pilares para sostener la igualdad de oportunidades en el acceso a la educación. Así
ha recordado que muchos de los miembros de su partido pudieron estudiar una carrera universitaria gracias
al sistema de becas.

"Muchos de nosotros quizá no habríamos podido terminar nuestros estudios si hubiéramos sufrido el sistema
restrictivo que implantó el PP en el año 2012. Vamos a luchar para que las becas vuelvan a ser una garantía
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para que el hijo de un trabajador pueda estudiar en las mismas condiciones que el hijo de un banquero", ha
concluido.
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25/03/2017

HORA: 14:51:41 (01:50)

 17.875�

 -

00:01:50DURACIÓN:

Marte está más de moda que nunca. Astrobiólogos como el andaluz José Antonio Manfredi, que investiga y 

desarrolla robótica para la NASA, ha pronunciado una conferencia en Sevilla ante mas de 500 estudiantes. Ha sido 

en la Escuela de Ingeniería de Sevilla.
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24/03/2017

HORA: 20:43:58 (01:43)
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 -

00:01:43DURACIÓN:

Los alumnos que el curso pasado suspendieron selectividad y los que actualmente repiten segundo de 

Bachillerato este año no deberán repetir el examen para entrar en la Universidad. Este año para entrar en la 

Facultad, sólo se les tendrá en cuenta su nota de Bachillerato. Sin embargo, si quieren estudiar una carrera que 

tenga una nota de corte alta, sí que tendrán que examinarse de la fase específica, Decl. P. Revuelta, vicerrectora 

de Estudiantes; M. Torralbo, sec. gral. de Universidades.
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Enlaces a noticias digitales 

Ramón Espejo, profesor de la US 

 http://www.diariodejerez.es/ocio/decadas-pasion-exigencia_0_1121288060.html 

 http://www.malagahoy.es/ocio/decadas-pasion-exigencia_0_1121288131.html 

Hockey y Rugby 

 http://www.laprovincia.es/deportes/2017/03/27/paso-gigante-taburiente-femenino-
ascenso/922271.html 

 http://www.sevilladirecto.com/el-universidad-de-sevilla-se-deja-sus-opciones-de-ascenso-en-
tierras-canarias/  

Congreso de Construcción Sostenible 

 http://www.prefieres.es/hoy-arranca-en-sevilla-el-congreso-de-construccion-sostenible-y-
soluciones-eco-eficientes 

IV Jornadas del Grupo de Trabajo Scriptorium Isidori 

 http://icas-sevilla.org/iv-jornadas-del-grupo-de-trabajo-scriptorium-isidori-hispalensis/  

Hago retratos por 10 euros 

 http://www.lasexta.com/noticias/sociedad/hago-retratos-dibujos-euros-poder-continuar-
estudiando-llamamiento-estudiante-pagar-matricula-
universitaria_2017032658d7b9d50cf2cbe7cfed52bc.html 

Normativa de los Trabajos de Fin de Grado 

 http://www.20minutos.es/noticia/2994482/0/alumnos-us-debaten-este-lunes-nueva-propuesta-
normativa-trabajos-fin-grado/ 

Gran expo de Moneo comisariada por un profesor de la US 

 http://www.lavanguardia.com/vida/20170324/421151643930/el-thyssen-dedicara-una-gran-
retrospectiva-al-arquitecto-rafael-moneo.html 

Tesoros ocultpos de la US 

 http://www.aulamagna.com.es/tesoros-ocultos-universidad-sevilla/ 

Escuela Universitaria de Osuna 

 http://www.andaluciacentro.com/sevilla/osuna/7919/se-ejecuta-el-20-de-las-obras-del-nuevo-
edificio-de-la-escuela-universitaria-de-osuna  

Pablo del Barco 

 http://www.sevilladirecto.com/el-antiquarium-acoge-una-muestra-antologica-sobre-el-artista-
pablo-del-barco/  
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